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Zoo UCS

Zoológico da Universidade de Caxias do Sul está 
em busca de recursos para ampliar atividades

Desventura

O submarino com cinco tripulantes que foi em 
busca dos destroços do Titanic e não voltou

OceanGate/Divulgação

De acordo com o diretor do Instituto Hospitalar Veterinário e Coordenador do Zoo da UCS, 
Leandro do Montes Ribas, a despesa mensal varia entre R$ 50 mil e R$ 60 mil

No submarino estavam cinco passageiros: Shahzada Dawood, Sulaiman Dawood, Hamish 
Harding, Paul-Henri Nargolet e Stockton Rush – fundador da empresa que criou o veículo

Geral | 6

Saúde | 2

Após 84 dias internada, a 
pequena Valentina pôde 
ir para casa com os pais

Alta hospitalar

Valentina chegou ao mundo após 25 semanas 
e três dias de gestação; ela foi transferida 
para a UTI Neonatal do Hospital Tacchini, 
onde iniciou seu processo de desenvolvimento

Bento Gonçalves registra 
21º homicídio do ano

Morte violenta

Segurança | 7

Teófilo Rodrigues Marques Neto, de 36 anos, 
foi morto com disparo de arma de fogo na 
cabeça, enquanto estava em via pública, no 
bairro Vila Nova

Autistas, pessoas com 
mobilidade reduzida e 
doadores de sangue

Política| 8

Projeto de Lei foi aprovado no Senado; 
segundo senadores, no caso dos doadores 
de sangue, o PL busca incentivar o ato de 
solidariedade que pode salvar vidas
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Saúde

Buscando a troca de vivências, Hospital Tacchini 
celebra projeto “Pacientes Parceiros”
A iniciativa tem o 
objetivo de facilitar 
o compartilhamento 
de experiências entre 
pacientes que estão 
enfrentando doenças 
mais complexas

O Hospital Tacchini comple-
tou, em maio, o primeiro semestre 
do projeto “Pacientes Parceiros”. 
Inédito no Brasil, o programa tem 
o objetivo de facilitar o compar-
tilhamento de experiências entre 
pacientes que estão enfrentando 
doenças mais complexas, ofere-
cendo uma visão realística dos 
desafios a serem enfrentados a 
partir da perspectiva de alguém 
que passa pelo mesmo tipo de 
tratamento.

A iniciativa foi inspirada em 
experiências de sucesso em al-
guns hospitais da Europa, como 
o Hospital da Universidade de Ge-
nebra (HUG), e do Canadá, como 
o Hospital da Faculdade de Me-
dicina de Montreal. No Tacchini, 
o projeto foi viabilizado a partir 
de um trabalho realizado junto a 
uma consultoria internacional. 

COMO FUNCIONA?
Na prática, o programa é es-

truturado a partir da organização 

de encontros semanais que envol-
vem a presença de um integrante 
da equipe multiprofissional do 
hospital (capacitado pela consul-
toria internacional); de pacientes 
que estão nas fases iniciais do tra-
tamento de uma doença conside-
rada complexa; e de um paciente 
parceiro, que está na reta final do 
processo de cura, que vai dividir 
suas experiências com os demais.

No Hospital Tacchini, atu-
almente, o projeto tem como 
participantes pacientes em tra-
tamento oncológico. Os encon-
tros duram cerca de 1h30 e são 
realizados no Instituto do Câncer, 
durante as sessões de quimio-
terapia. Durante as reuniões, os 
pacientes parceiros falam sobre 
sua visão a respeito da doença, do 
tratamento e dos desafios físicos 
e emocionais enfrentados. 

Durante os encontros, me-

diados pelo integrante da equipe 
multiprofissional do hospital, 
também é permitido que outros 
pacientes compartilhem relatos 
e tirem suas dúvidas. Cada inte-
grante também tem liberdade de 
participar apenas como ouvinte. 
Aqueles que optam por não parti-
cipar podem realizar o tratamen-
to em outro ambiente. 

Atualmente, o Tacchini con-
ta com três pacientes parceiros. 
Cada um realiza reuniões sema-
nais com diferentes grupos. Em 
seis meses de projeto, já foram 
realizados pouco mais de 70 en-
contros. 

“Durante as reuniões, ouvi-
mos pacientes falando sobre vai-
dade, aceitação, dores, tristezas 
e a importância de celebrar pe-
quenas conquistas. É importante 
que aqueles que estão iniciando 
o tratamento possam sentir que 

outro ser humano está passando 
por uma situação semelhante e 
está conseguindo lidar com isso. 
Quando o relato vem de alguém 
com conhecimento de causa, 
o impacto é maior”, descreve a 
coordenadora do Núcleo de Ex-
periência do Paciente, Adriana 
Guedes.

De acordo com o planejamen-
to do Tacchini, o próximo passo 
é ampliar o projeto “Pacientes 
Parceiros” para outras áreas do 
hospital. O próximo setor que 
deve receber o programa é a he-
modiálise. 

“Queremos os pacientes cada 
vez mais envolvidos no seu pró-
prio tratamento. Dessa forma, 
conseguimos realizar um impac-
to significativo na saúde dos pa-
cientes, melhorando o físico, psi-
cológico e bem-estar”, completa 
Adriana. 

Hora de ir para casa

Após 84 dias, Valentina 
recebe alta hospitalar
Valentina nasceu 
no dia 30 de março 
pesando apenas 864 
gramas

No último dia 30 de março, de-
pois de apenas 25 semanas e 3 dias 
de gestação, a pequena Valentina 
Araldi Soares veio ao mundo a par-
tir das mãos da equipe multiprofis-
sional do Centro Obstétrico do Hos-
pital Tacchini, em Bento Gonçalves. 
Pesando 864 gramas, ela foi trans-
ferida imediatamente para a UTI 
Neonatal da instituição para iniciar 
seu processo de desenvolvimento. 
Depois de 84 dias, dos quais 80 sob 
cuidados intensivos, ela finalmente 
recebeu liberação para conhecer o 
mundo fora do hospital.

A jornada de Valentina tocou 
os corações de todos os profissio-
nais de saúde que acompanharam 
sua história no Tacchini. A notícia 

de sua alta hospitalar no dia 22 de 
junho de 2023 trouxe uma onda de 
alegria para a equipe multiprofis-
sional da UTI Neonatal do Hospital 
Tacchini. Pesando pouco mais de 2 
quilos, ela está pronta para embar-
car em uma nova fase de sua vida, 
em casa, ao lado dos pais, Ariane 
Araldi de Matos e Derlei da Silva So-
ares, que acompanharam de perto 
todo o processo de internação.

“Os prematuros precisam en-
frentar diversos desafios desde o 
primeiro dia de vida. Cada grama 
ganha, cada marco alcançado, é 
uma vitória. Graças à atenção es-
pecializada e ao ambiente propí-
cio para o seu desenvolvimento, 
eles se desenvolvem e se forta-
lecem a cada dia. Ficamos muito 
felizes com desfechos como esse. 
Ela tem toda vida pela frente”, 
descreve Martina Michaelis Berg-
mann, coordenadora de enferma-
gem do processo materno-infantil 
do Tacchini.

Fotos: Hospital Tacchini
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Em Caxias do Sul

Ministério garante habilitação 
de leitos do Hospital Geral
Uma comitiva de 
Caxias do Sul e de 
outros municípios 
da Serra Gaúcha 
estiveram presentes 
na reunião, que 
ocorreu em Brasília; 
o Hospital Geral 
é referência para 
mais de um milhão 
de habitantes dos 
49 municípios da 
5ª Coordenadoria 
Regional da Saúde

Na última semana, uma 
comitiva de Caxias do Sul e de 
demais cidades da Serra Gaú-
cha esteve em Brasília para um 
encontro com representantes 
do Ministério da Saúde. Entre 
as pautas principais estavam à 
habilitação e os recursos neces-
sários para iniciar os atendimen-
tos da nova ala do Hospital Geral 
(HG) e a revisão do Teto MAC 
(média e alta complexidade). O 
HG está localizado em Caxias do 
Sul, mas presta assistência para 
49 municípios da região. A co-

mitiva foi liderada e organizada 
pela deputada federal pela Serra, 
Denise Pessôa (PT).

Durante a reunião, o chefe 
da assessoria especial de assun-
tos parlamentares do Ministério 
da Saúde (MS), Francisco José 
D’Angelo Pinto, destacou que as 
reivindicações de Caxias do Sul 
foram encaminhadas. “Helvécio 
[Magalhães, Secretário de Aten-
ção Especializada à Saúde do MS] 
me autorizou a falar aqui com vo-
cês que o pleito de Caxias do Sul 
está bem encaminhado e prestes 
a ser resolvido. Ele não me per-
mitiu informar valores, mas é 
muito próximo do que está sendo 
pleiteado aí”, anunciou.

Na avaliação da deputada, o 
encontro foi positivo. “O Minis-
tério da Saúde irá encaminhar a 
habilitação dos leitos do Hospital 
Geral, revisar o teto MAC e vis-
toriar a UPA [Unidade de Pronto 
Atendimento] para que também 
receba recursos. Caxias do Sul 
precisa de leitos. É uma situação 
triste e delicada, ainda mais nes-
se momento de inverno, quando 
as pessoas adoecem mais. Temos 
urgência em liberar os leitos e 
atender essa demanda do HG”, 
afirmou.

No início da reunião, o di-
retor do Hospital Geral, Sandro 
Junqueira, apresentou dados a 
respeito do hospital. O valor ne-
cessário para habilitação men-
cionado por ele foi na casa de 

R$ 7 milhões por mês. Além de 
Sandro, o grupo contou com o de-
putado Pepe Vargas (PT), o pre-
sidente da Câmara de Vereadores 
de Caxias, José Dambrós (PSB), 
entre outros parlamentares da 
cidade, o reitor da Universidade 
de Caxias do Sul (UCS), Gelson 
Leonardo Rech, integrantes da 
Associação dos Municípios da 
Encosta Superior do Nordeste 
(Amesne) e do Parlamento Re-
gional, entre outras autoridades 
caxienses.

HOSPITAL GERAL
O HG é referência para mais 

de um milhão de habitantes dos 
49 municípios da 5ª Coorde-
nadoria Regional da Saúde. Ele 
oferece assistência em saúde 
em diferentes especialidades e 
serviços, tais como: diagnóstico 
e terapia, urgência e emergên-
cia, procedimentos cirúrgicos, 
internações, serviços de UTI, ci-
rurgias cardíacas, atendimento à 
gestantes de alto risco, captação 
e transplante de córneas, entre 
outros. Também conta com uma 
Unidade de Alta Complexidade 
em Oncologia (UNACON), que 
oferece serviços de oncologia e 
hematologia adulto e pediátrico, 
cirurgia oncológica e radiotera-
pia. O hospital presta assistên-
cia integral e sistematizada para 
toda a população da região, de 
forma universal e gratuita, ofe-
recendo atendimento multipro-
fissional.

Importante, antes de tudo, en-
fatizar que luto não é doença, mas 
sim um processo natural que ocor-
re diante do rompimento de um 
vínculo com algo ou alguém. Essa 
é a ligação principal que devemos 
fazer: se teve vínculo, então, terá 
luto. Seus sintomas e reações são 
esperados e genuínos, justamente 
porque nunca estaremos prepara-
dos para perder uma pessoa que 
amamos. Sofremos muito com as 
mudanças que a perda nos impõe, 
por isso choramos, nos desanima-
mos, não temos fome ou então a 
temos em demasia, sentimos raiva, 
pesar, sono e cansaço excessivos 
ou então não conseguimos dormir, 
apresentamos sensações físicas 
e corporais como dores no peito 
e na barriga, entre tantas outras 
condições. Perder pode nos desor-
ganizar por um tempo, justamente 
porque abrange todas as dimen-
sões humanas: física, biológica, 
psíquica, social, espiritual. O gran-
de desafio sempre é entender até 
que ponto isso tudo é “normal” ou 
se torna fator complicador.

 Em 2022, os manuais 
diagnósticos utilizados pelas áreas 
da saúde (DSM V-TR e CID 11) re-
conheceram o que hoje atualmente 
chamamos de Transtorno de Luto 
Prolongado, que se trata de um 
transtorno mental decorrente da 
extensão dos sintomas de luto por 
períodos maiores do que os con-
siderados entre 6 a 12 meses e de 
acordo com os critérios levantados 

pelos manuais. O Transtorno de 
Luto Prolongado, assim, causa dor 
constante no enlutado e o impossi-
bilita, incapacita de reestabelecer 
sua vida de maneira funcional. Os 
sintomas são parecidos com os 
da depressão, mas vale lembrar 
sempre que luto não é depressão, 
porque a grande diferença é que 
no luto o gatilho da dor e do sofri-
mento é a perda, enquanto não é o 
caso específico da depressão, onde 
muitas vezes a angústia não tem 
causa aparente perceptível pelo 
indivíduo.

 Enquanto que no luto 
considerado “normal”, a dor aguda 
também existe, mas vai sendo res-
significada com o passar do tempo 
e os sintomas oscilam entre a per-
da e o investimento na vida, no luto 
prolongado, o enlutado permanece 
sempre mais voltado para a perda 
e não consegue enxergar possi-
bilidades de retomar a vida. Os 
sintomas podem envolver dificul-
dade de concentração, de produzir, 
desvalorização da vida e perda de 
sentido, e impotência.

 O lado positivo do re-
conhecimento científico acerca de 
complicações do processo de luto 
possibilita que esta experiência 
seja devidamente validada pela 
sociedade e seja considerada com 
mais seriedade acerca dos preju-
ízos que as pessoas podem ter na 
vida pessoal e interpessoal, nas 
relações de trabalho, etc. Em suma, 
o diagnóstico dá direitos legais e 

sociais aos enlutados, autoriza e 
valida suas reações, entre outros 
benefícios, por assim dizer. Por ou-
tro lado, também entendo que há 
um longo caminho pessoal e tam-
bém profissional para tratarmos 
deste assunto sem a tendência de 
patologizar o luto, porque não po-
demos negar que a sociedade apre-
senta dificuldades de lidar com a 
dor e tenta evitar o contato com o 
sofrimento. Logo, o risco de diag-
nósticos equivocados e precoces 
também se torna maior. E, por con-
sequência, medicações prescritas 
de forma ineficiente também. Nes-
tes casos, vale sempre buscar mais 
de uma opinião. E, principalmente, 
contatar profissionais capacitados 
especificamente nos trabalhos 
com luto e que possam aprofundar 
as avaliações clínicas.

Luto prolongado – um novo 
diagnóstico a ser considerado na 

área da saúde

Rua Sen. Salgado Filho, 
203/502, Cidade Alta, BG 
Contato: (54) 99934-1643

Franciele Sassi
Psicóloga Clínica

Arquivo pessoal
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Em Bento

Edital para licitação do transporte 
coletivo continua sem prazo
Prefeitura está 
realizando os 
ajustes finais da 
elaboração do 
edital, para que, 
posteriormente, 
possa ser 
determinada a data 
para a realização 
de uma audiência 
pública

Suellen Krieger
Desde 2012, a Prefeitura de 

Bento Gonçalves estipula prazos 
para lançar o edital para contrata-
ção da empresa que será responsá-
vel por prestar o serviço de trans-
porte coletivo de forma oficial no 
município. Entretanto, ainda não 
há uma data oficial para que isto 
ocorra. Atualmente, duas empre-
sas operam na cidade.

O secretário de Gestão Integra-
da e Mobilidade Urbana, Henrique 
Nuncio, afirma que o Município, 
em 2019, celebrou um contrato de 
prestação de serviços com o objeti-
vo da elaboração de um estudo de 
viabilidade técnica, operacional e 
econômico-financeiro para a con-
cessão do serviço de transporte 
público urbano por ônibus.

Contudo, segundo Nuncio, 
desde então, devido à pandemia de 
COVID-19 e a guerra entre a Ucrâ-
nia e a Rússia, o cenário foi modi-
ficado, surgindo a necessidade de 
atualização dos referidos estudos.

O estudo que se baseia na 
concessão dos serviços é de 2019, 
com atualização recente. Contudo, 
não foram repassados os detalhes 
nem demais informações sobre o 
que estudo apontou em relação ao 
transporte coletivo da cidade.

Entretanto, o chefe da pasta 
adianta que a prefeitura está rea-
lizando os ajustes finais da elabo-
ração do edital, para que, poste-
riormente, possa ser determinada 
a data para a realização de uma 
audiência pública.

Questionado se há previsão de 
quando o edital deve ser lançado, 
Nuncio responde que “assim que 
realizada a audiência pública, e 
análise do edital pelo Tribunal de 
Contas do Estado, passará para o 

processo licitatório dos serviços”, 
garante.

SUBSÍDIO
Em outubro de 2022, passa-

geiros do transporte coletivo de 
Bento Gonçalves que utilizam o 
cartão Vino tiveram redução de 
tarifa cobrada, passando de R$ 5 
para R$ 4,75.

O subsídio vigorou até 31 de 
dezembro de 2022, com repasse 
total de até R$ 2.282.175,00. O va-
lor a ser desembolsado, de fato, de-
pendia do fluxo de passageiros, já 
que foram destinados R$ 0,25 para 
cada passagem paga com o cartão. 

Sobre um possível novo sub-
sidio para reduzir, novamente, 
o valor da tarifa do transporte 
público, Nuncio afirma que a pre-
feitura está finalizando o proces-
so de atualização tarifária para 
2023 “e após elaboração das po-
líticas públicas para modicidade 
tarifária para o restante do ano”, 
afirma.

Carina Furlanetto

Oceano Atlântico

Submarino que realizava viagem para ver destroços do 
Titanic implode e cinco tripulantes morrem 
O famoso navio 
naufragou em 1912, 
na viagem inaugural, 
depois de se chocar 
contra um iceberg. 
Mais de 1,5 mil 
pessoas morreram

Uma expedição turística or-
ganizada para ver os destroços 
do famoso navio Titanic, a bordo 
de um submarino, desapareceu 
no Oceano Atlântico no dia 18 de 
junho. A partir daquele momento,  
equipes de resgate deram início a 
uma corrida contra o tempo para 
tentar localizá-lo, já que a previsão 
era de que o oxigênio deveria durar 
no máximo até quinta-feira, 20 de 
junho.

Dentro do submarino ha-
via cinco pessoas: o milionário 
Shahzada Dawood, empresário 
paquistanês e curador do Insti-
tuto Seti, organização de pesqui-
sa na Califórnia. Seu filho, Sulai-
man Dawood, também estava na 
embarcação.

Além deles, o bilionário bri-
tânico e dono da Action Avision, 
Hamish Harding, morador dos 
Emirados Árabes Unidos também 
estava a bordo. Outro nome que 
estava na embarcação era o do 
aventureiro e mergulhador Paul-

-Henri Nargeolet. O quinto passa-
geiro a bordo do submersível era 
Stockton Rush, CEO e fundador da 
OceanGate, empresa que liderou a 
viagem.

Para ir até o local, uma gran-
de embarcação saiu de Newfoun-
dland, no Canadá, carregando a 
embarcação. Como o veículo não 
é autônomo como um submarino 
de grande porte, precisou ser car-
regado na superfície do mar por 
643 quilômetros até a região onde 
estão os destroços.

O famoso navio naufragou em 
1912, na viagem inaugural, depois 
de se chocar contra um iceberg. 
Mais de 1,5 mil pessoas morreram. 
Os destroços foram encontrados 
em 1985, e estão ali a 3,8 mil me-
tros de profundidade.

CRONOLOGIA
Por volta das 8 horas do dia 

18 de junho começou a descida 
até o Titanic. A expectativa era que 
levasse cerca de duas horas para 
chegar até o local. Porém, o subma-

rino perdeu comunicação depois 
de 1 hora e 45 minutos de descida.

Em 19 de junho, a Guarda Cos-
teira dos Estados Unidos anunciou, 
por volta das 14h, que estavam 
“procurando por um submarino 
de pesquisa canadense”. Três horas 
depois, a instituição realizou uma 
coletiva de imprensa para afirmar 
que estava “trabalhando muito” 
para localizar os viajantes.

“É um desafio realizar uma 
busca nessa área remota, mas es-
tamos mobilizando todos os recur-
sos disponíveis para garantir que 
possamos localizar a embarcação e 
resgatar as pessoas a bordo”, decla-
rou o contra-almirante da Guarda 
Costeira dos EUA, John Mauger, a 
repórteres em Boston, de onde su-
pervisionava a operação.

Às 12h30, a OceanGate Expe-
ditions se manifestou pela primei-
ra vez. Em nota, a empresa respon-
sável pela viagem turística afirmou 
que estar “explorando e mobilizan-
do todas as opções para trazer a 

tripulação de volta com segurança”.
Na terça, 20 de junho, por 

volta das 9 horas, as equipes que 
procuravam pelo submarino de-
saparecido anunciaram que iriam 
ampliar a área das buscas. A opera-
ção estava sendo feita em conjunto 
com as Forças Aéreas dos Estados 
Unidos e do Canadá.

Por volta das 11h40, a Fran-
ça se aliou as buscas. O país se 
comprometeu a enviar um navio, 
chamado Atalante, que é adminis-
trado pelo instituto de pesquisas 
Ifremer e atua sob a alçada do mi-
nistério.

Na quarta-feira, 21 de junho, 
um avião das Forças Armadas 
do Canadá registrou, na mesma 
região de buscas, ruídos que se 
assemelham a batidas. Foi o pri-
meiro indício de que os passagei-
ros do submarino poderiam estar 
vivos. Entretanto, as autoridades 
não haviam informado se os ruí-
dos vinham mesmo da embarca-
ção perdida.

DESTROÇOS
Na manhã de quinta-feira, 22 

de junho, a Guarda Costeira dos 
Estados Unidos afirmou que foram 
encontrados destroços nas áreas 
de buscas pelo submarino Titan.

A localização de destroços 
ocorreu cerca de cinco horas de-
pois de esgotar o prazo máximo 
de duração de oxigênio dentro do 
submarino estimado pela Guarda 
Costeira a partir de cálculos que 
levam em conta o horário de início 

da viagem.
Segundo a Guarda Costeira, a 

descoberta foi feita por uma son-
da perto de onde estão os restos 
do navio que naufragou em 1912. 
Uma entrevista coletiva sobre o 
encontro dos destroços foi mar-
cada para a tarde de quinta-feira, 
para dar detalhes sobre o que foi 
encontrado.

“Uma área com destroços foi 
descoberta dentro da área de bus-
ca por um veículo não tripulado 
perto do Titanic. Especialistas do 
comando unificado estão avalian-
do as informações”, disse o coman-
do Nordeste da Guarda Costeira 
norte-americana.

SUBMARINO IMPLODIU 
A empresa OceanGate confir-

mou, ainda na quinta-feira, que os 
cinco tripulantes do submarino 
que estava na expedição, morre-
ram, devido a uma implosão. 

A implosão foi confirmada 
porque os destroços que foram 
achados mostram que a cabine que 
protegia as pessoas da pressão do 
mar foi perdida. Ainda não se sabe 
em qual momento e por qual moti-
vo a embarcação implodiu.

Foram encontrados um cone 
que ia à frente do submarino, além 
de um pedaço da parte da frente e 
outro da parte de trás da cabine de 
pressão. As peças foram encontra-
das a cerca de 500 metros dos des-
troços do Titanic e estavam a uma 
profundidade de cerca de 4.000 
metros.
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Segurança

Homem é morto no Vila Nova II
Crime ocorreu por 
volta das 5h40, na 
rua Ivalino Bonato

Um homem, de 36 anos, iden-
tificado como Teófilo Rodrigues 
Marques Neto, foi morto com um 
disparo de arma de fogo por volta 
das 5h40 da manhã do último do-
mingo, 25/06, no bairro Vila Nova 
II, em Bento Gonçalves.

Conforme informações, a ví-

tima foi atingida com um disparo 
de arma de fogo na cabeça na rua 
Ivalino Bonato. Não há mais infor-
mações sobre as circunstâncias do 
crime e sobre o autor do disparo.

A Brigada Militar (BM), Polí-
cia Civil e Instituto-Geral de Perí-
cias (IGP) atenderam a ocorrência. 
O caso será investigado.

Este é o 21º homicídio de 
Bento Gonçalves em 2023.

No último dia 20 de junho, Jo-
nas Felipe de Freitas Velho, de 31 
anos, foi encontrado morto, com 

marcas de tiros, em uma escadaria 
do bairro Zatt. Ninguém foi preso.

Desde fevereiro

Ossada encontrada em Nova 
Prata é de jovem desaparecido
William Lazarim 
Vuelma, de 26 anos, 
estava desaparecido 
desde o dia 02 de 
fevereiro; a ossada 
foi encontrada em 27 
de abril

O Instituto-Geral de Perícias 
(IGP) de Caxias do Sul confir-
mou, por exame de arcada den-
tária, a identidade da ossada hu-
mana encontrada no interior de 
Nova Prata, na região de Fazenda 
da Pratinha. Trata-se de William 
Lazarim Vuelma, de 26 anos, que 
estava desaparecido desde o mês 
de fevereiro.

De acordo com o diretor-ge-
ral do IGP, Airton Kraemer, o crâ-
nio de William apresentava mar-

ca de disparo de arma de fogo. A 
confirmação da identificação foi 
divulgada, nesta semana, pela 
seção de antropologia forense 
do Departamento Médico Legal 
do IGP. A descoberta da ossada 
ocorreu em 27 de abril de 2023, 
em uma cova. A Polícia Civil se-
guirá investigando o caso, mas as 
circunstâncias ainda não foram 
reveladas.

No dia 02 de fevereiro, 

William, conhecido como Kiki, 
saiu da casa dos avós, com quem 
morava, e nunca mais foi visto. 
O último registro de Kiki foi no 
bairro São João Bosco. Na oca-
sião, ele foi visto caminhando 
pelo bairro e vestia uma camise-
ta preta, calça jeans e tênis bran-
co. O sigilo telefônico e bancário 
de William foram quebrados, 
mas, mesmo assim, nenhuma 
pista foi encontrada.

Prisões

Brigada Militar realiza operação 
na Serra Gaúcha
O Plano Tático-
Operacional é 
realizado pela 
Brigada Militar em 
todo o Rio Grande 
do Sul e tem como 
foco a redução nos 
índices criminais

Na última sexta-feira, 23/06, a 
Brigada Militar, por meio do efetivo 
do 3º Batalhão de Policiamento de 
Áreas Turísticas (3º BPAT), defla-
grou mais uma fase da Operação 

Plano Tático-Operacional (PTO) 
nos 25 municípios pertencentes ao 
Batalhão. 

As ações, voltadas à prevenção 
social da violência e de repressão 
à criminalidade, ocorreram entre 
a tarde e noite de sexta-feira, sen-
do realizadas diversas barreiras. 
Foram abordados 105 veículos au-
tomotores e 264 pessoas identifica-
das, além de visitas comunitárias e 
fiscalizações de apenados.

Na cidade de Veranópolis, du-
rante a operação, as equipes efetu-
aram a prisão de três pessoas por 
tráfico de drogas e adulteração de 
sinal identificador de veículo, sen-
do dois homens, um com 35 e outro 
com 21 anos, e uma mulher, de 39 

anos. Também durante a tarde, foi 
preso, no mesmo bairro, um ho-
mem que estava com mandado de 
prisão em aberto.

Em Nova Prata, no início da 
noite, duas pessoas foram presas 
no bairro São João Bosco pelo cri-
me tráfico de drogas, sendo um ho-
mem, de 35 anos, e uma mulher, de 
27 anos. No local, foram apreendi-
das 32 porções de cocaína, seis por-
ções de maconha, porções a granel 
de cocaína, telefone, dinheiro e um 
veículo.

A operação é realizado pela 
Brigada Militar em todo o RS. O 
foco é a redução nos índices crimi-
nais, atuando em locais determina-
dos com base na análise criminal.

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Acidente de trabalho

Jovem morre soterrado por grãos 
em silo no interior de Soledade
Entre o soterramento 
e a remoção do 
corpo, foram 19 
horas de trabalho do 
Corpo de Bombeiros 
de Soledade

Um jovem, identificado como 
José Augusto Barcelos, de 20 anos, 
morreu soterrado em um silo no 
interior de Soledade, na manhã da 
última segunda-feira, 26/06.

De acordo com a Polícia Civil, 
o jovem trabalhava, quando teria 
caído em meio a soja e ficado so-
terrado.

Os bombeiros tentaram rea-
lizar a busca da vítima com o silo 
cheio, mas não foi possível, sendo, 
portanto, necessário o esvazia-
mento do local.

FALTA DE EQUIPAMENTO DE 
PROTEÇÃO

Tratado como acidente de 
trabalho, o caso ainda está sendo 
investigado pela Polícia Civil. En-
tretanto, a linha de investigação 

inicial aponta que o homem esta-
ria trabalhando sem equipamento 
de proteção individual quando 
acessou uma zona perigosa do silo 
e foi sugado pelo escoamento.

Entre o soterramento e a re-
moção do corpo, foram 19 horas 
de trabalho pelo Corpo de Bom-
beiros de Soledade para o esvazia-
mento da carga de 36 mil tonela-
das de grãos.

“O esvaziamento foi feito pelas 
comportas laterais do silo. Foram 
dois terços dos grãos de todo o silo 
retirados para que o corpo apare-

cesse” afirmou o comandante da 
guarnição do Corpo de Bombeiros 
de Soledade, Adriano Thomazi.

O corpo de Barcelos foi locali-
zado por volta das 22h de segun-
da-feira. Entretanto, foi registrado 
um novo deslizamento de grãos, 
atrasando ainda mais a retirada 
do corpo, que só ocorreu por vol-
ta das 5h da última terça-feira, 
27/06.

José Augusto Barcelos traba-
lhava há sete meses na empresa, 
onde cumpria a função de auxiliar 
geral na empresa.

Polícia Civil

Azar
Caça níqueis apreendidos em BG

Na noite de quarta, 28/06, a 
Brigada Militar (BM) apreendeu 
18 máquinas ilegais caça níquel em 
Bento Gonçalves.

Durante averiguação de de-
núncia, em uma residência loca-
lizada no bairro São Francisco, os 
policiais militares encontraram as 
máquinas funcionando, sendo utili-
zadas por diversos jogadores.

Diante dos fatos, foi realizado 
um termo circunstanciado para 
uma mulher, de 35 anos, identifica-
da como responsável pelo local. As 
máquinas foram apreendidas.

Br
ig

ad
a 

M
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ta
r

Camelôs

Nova edição da Operação 
Mobile é realizada em Bento
No total, 10 
estabelecimentos 
foram vistoriados 
e diversas 
irregularidades 
administrativas

Na manhã de quinta-feira, 
29/06, a Brigada Militar (BM) de 
Bento Gonçalves, em conjunto com 
a Polícia Civil, Corpo de Bombeiro 
Militar (CBM), prefeitura municipal 
e Guarda Civil Municipal (GCM), 
desencadeou mais uma edição da 
“Operação Mobile”, que é desenvol-
vida pela secretaria de Segurança 

Pública para combater os crimes de 
roubo e furto de celulares, além do 
comércio ilegal destes produtos.

Durante a manhã, as equipes 
fiscalizaram 10 estabelecimentos 
comerciais, dentre lojas e camelôs 
fixos, sendo constatadas inúmeras 

irregularidades administrativas. 
A BM reforça a importância da 
participação da população nesse 
processo, através de denúncias e o 
compartilhamento de informações 
que possam contribuir com as futu-
ras operações.

Roubo
GCM prende homem por furto 
de televisão no bairro Borgo

Na terça-feira, 27/06, a Guar-
da Civil Municipal de Bento, re-
cebeu uma denúncia, através do 
Centro Integrado de Operações, 
informando que um homem esta-
va caminhando com uma televisão 
nas costas e tentando vendê-la nas 
proximidades do bairro Borgo. Ra-
pidamente, uma equipe da GCM foi 
enviada ao local e flagrou o sus-

peito negociando o aparelho por 
telefone.

Segundo o B.O., constatou-se 
que a televisão era produto de furto 
e estava sendo vendida pelo valor 
de R$ 50. O indivíduo foi conduzido 
pela guarnição até a Delegacia de 
Pronto Atendimento (DPPA), onde 
foram tomadas as providências le-
gais necessárias.

Brigada Militar

GCM



SERRANOSSA | Sexta-feira, 30 de junho de 20238

Em atendimentos

Senadores aprovam projeto de lei que institui autistas, pessoas 
com mobilidade reduzida e doadores de sangue como ‘prioridade’
Segundo o 
relator, o projeto 
busca incentivar 
e alavancar as 
doações de sangue, 
contribuindo para 
a captação de 
doadores

O Plenário do Senado apro-
vou na última terça-feira, 27/06, 
um projeto de lei que estende o 
direito a atendimento prioritá-
rio para pessoas com transtorno 
do espectro autista, pessoas com 
mobilidade reduzida e também os 
doadores de sangue. O texto apro-
vado é um substitutivo da Câmara 
ao PL 1.855/2020, de autoria do 
senador Irajá (PSD-TO). Relatada 
pelo senador Lucas Barreto (PSD-
-AP), a proposta agora segue para 
sanção do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

Segundo o relator, o projeto 
busca incentivar e alavancar as 
doações de sangue, contribuindo 
para a captação de doadores e, 
consequentemente, para abas-
tecer os estoques dos bancos de 
sangue brasileiros. Lucas Barreto 
afirmou que a doação voluntária 
de sangue garante o abastecimen-

to seguro e contínuo para suporte 
de transfusões e atendimento de 
grande número de pacientes, em 
diversas situações médicas.

“A doação de sangue é um ato 
altruísta e de solidariedade que 
salva vidas. Apesar disso, o núme-
ro de doadores ainda está longe 
do montante ideal necessário para 
atender a demanda da população 
brasileira”, afirmou o senador, 
agradecendo à senadora Mara Ga-
brilli (PSD-SP) pelas sugestões ao 
relatório.

O texto prevê que o doador de 
sangue terá prioridade após todas 
as pessoas dos públicos já contem-
plados pela Lei 10.048, de 2000, e 
também depois dos novos grupos 
também inseridos pelo projeto 
(autistas e com mobilidade reduzi-
da). Essa gradação de preferência 
foi restabelecida pelo relator no 
Senado. O texto da Câmara não fa-
zia ressalva para o doador de san-
gue. Para exercer sua preferência, 
o doador terá que apresentar com-
provante de doação com validade 
de 120 dias. A legislação atual 
garante prioridade a pessoas com 
deficiência, idosos a partir dos 60 
anos, gestantes, lactantes, pesso-
as com crianças de colo e pessoas 
obesas.

Pelo projeto, caso não haja 
caixas ou guichês ou atenden-
tes específicos, as pessoas com 
prioridade devem ser atendidas 
imediatamente após a conclusão 
do atendimento que estiver em 

andamento, antes de quaisquer 
outras pessoas. A Câmara retirou 
do substitutivo a ideia original do 
projeto de exigir 40% dos guichês 
de atendimento para esses públi-
cos, podendo atender o público em 
geral somente quando não hou-
vesse pessoas aguardando o aten-
dimento prioritário. Essa mudança 
foi mantida no Senado.

“Estamos trabalhando para 
garantir que a doação de sangue 
seja mais valorizada e que os doa-

dores tenham um tratamento prio-
ritário em suas demandas. Afinal, 
doar sangue é um ato de solidarie-
dade que salva vidas”, destacou o 
senador Irajá.

A matéria foi aprovada no Se-
nado em abril de 2021. Original-
mente, o projeto inseria na lista de 
públicos prioritários apenas os do-
adores de sangue e de medula ós-
sea. Uma emenda, porém, incluiu 
ainda as pessoas com mobilidade 
reduzida. Remetida para a Câma-

ra dos Deputados, a proposta foi 
aprovada no último mês de maio 
na forma de um substitutivo do de-
putado Kim Kataguiri (União-SP), 
que estendeu às pessoas autistas o 
direito a atendimento preferencial.

O projeto ainda estabelece a 
reserva de assento nas empresas 
públicas de transporte e nas con-
cessionárias de transporte cole-
tivo para pessoas com transtorno 
do espectro autista e para pessoas 
com mobilidade reduzida.

Rápidas
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) cumpre 
agenda no Rio Grande do Sul 
nesta sexta-feira, 30/06. Essa 
é a primeira visita do pre-
sidente ao Estado após ser 
eleito para o terceiro manda-
to nas Eleições de 2022.

O presidente entrega, 
em Viamão, 446 unidades 
habitacionais do Minha 
Casa, Minha Vida. Com inves-
timento de R$ 39,91 milhões, 
os imóveis beneficiarão 
1.784 pessoas da faixa 1 do 
programa, segundo o gover-
no federal. 

Depois, Lula e sua comi-
tiva almoçam com o gover-
nador Eduardo Leite (PSDB) 
e com ex-governadores do 
Estado no Palácio Piratini, em 
Porto Alegre.

Às 15h30min, o presi-
dente visita os dois novos 
prédios do Hospital de Clíni-
cas de Porto Alegre, que am-
pliaram a área da instituição 
de saúde em 85 mil metros 
quadrados, levando as insta-
lações totais do hospital para 
230 mil metros quadrados.

Freepik

Respeito

Direitos da população LGBTQIA+ 
ganham iniciativas do governo
Uma das medidas 
é o pacto com 
“10 compromissos 
para proteção de 
Direitos das Pessoas 
LGBTQIAP+”

O governo federal lançou na 
terça-feira, 27/06, um conjunto 
de iniciativas para promoção e 
defesa dos direitos das pessoas 
LGBTQIA+. O anúncio ocorreu 
em cerimônia dedicada a marcar 
o Dia Internacional do Orgulho 
LGBTQIA+, celebrado no dia 28 de 
junho.

Uma das medidas é o pacto 
com “10 compromissos para pro-
teção de Direitos das Pessoas LGB-
TQIA+” firmado entre órgãos fede-
rais e empresas de aplicativos de 
transporte. O pacto prevê campos 
nos aplicativos para relatar atos 
de discriminação e protocolos de 
suporte a vítimas de LGBTfobia, 
além de campanhas contra conte-
údos LGBTfóbicos, incitação à vio-
lência e ao discurso de ódio.

Outros lançamentos foram: 
cartilha com informações para 
enfrentar a violência contra mu-
lheres LGBTs, selo dos Correios 
em homenagem ao “Orgulho 
LGBTQIA+”, edital do Serviço Fe-

deral de Processamento de Dados 
(Serpro) para seleção de projeto 
e inclusão da comunidade trans 
e travesti no meio digital e cha-
mamento para boas práticas de 
empregabilidade de pessoas LGB-
TQIA+.

O ministro dos Direitos Hu-
manos e da Cidadania, Silvio Al-
meida, destacou a importância 
da comunidade participar do 
processo de recuperação do país. 
“Há populações no Brasil que pre-
cisam fazer parte do processo de 
reconstrução dos nossos valores. 
A população LGBTQIA+ é parte 
fundamental do Brasil. Se o país 
não entender isso, não seremos 
um país. O orgulho LGBTQIA+ é 
um orgulho nacional, brasileiro”.

Para o ministro da Secretaria 
de Comunicação Social da Presi-

dência de República (Secom), Pau-
lo Pimenta, é preciso fortalecer a 
união e compromisso de todos na 
defesa da população LGBTQIA+. 
“[As iniciativas são] uma forma 
concreta de promover os direitos 
das pessoas LGBTQIA+. Construir 
um país mais inclusivo é o desafio 
de todos nós”.

A programação prevê ainda a 
iluminação do Palácio do Planalto 
e outros prédios públicos da Es-
planada com as cores da bandeira 
LGBTQIA+.

A cerimônia foi articulada 
pelo Ministério dos Direitos Hu-
manos e da Cidadania e o Conselho 
Nacional dos Direitos das Pessoas 
LGBTQIA+, além da participação 
de representantes dos ministérios 
da Justiça e Segurança Pública, das 
Mulheres e da Cultura.

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

MPRS

Prefeito da cidade de Ibiraiaras 
nega improbidade e vai recorrer
Em nota, o prefeito 
nega que tenha 
cometido ilegalidade 
durante a contratação 
da advogada ou que 
tenha superfaturado 
os contratos

O prefeito de Ibiraiaras (RS), 
Douglas Rossoni (PTB), se mani-
festou por meio de nota, na última 
terça-feira, 27/06, sobre a conde-
nação sofrida por ele em primeira 
instância, em processo movido pelo 
Ministério Público do Rio Grande 
do Sul (MPRS).

Em ação civil pública ajuizada 
pelo promotor de Justiça Felipe Lis-
boa Barcelos, a Justiça condenou o 
prefeito e a ex-assessora jurídica 
por atos de improbidade adminis-
trativa referente a irregularidades 
existentes na contratação de ser-
viços de assessoria jurídica e nos 
aditivos do contrato administrativo 
na Prefeitura de Ibiraiaras, durante 
o mandato de 2013 a 2016. Ambos 
foram condenados a pagamento de 
multa, que somam mais de R$ 400 
mil, e suspensão dos direitos políti-
cos por seis anos, além da proibição 
de contratar com o Poder Público 
ou receber incentivos fiscais. Tam-
bém foram condenados a devolu-
ção dos valores recebidos por parte 

da advogada durante os anos do 
contrato, que totalizam mais de R$ 
293 mil. Em nota, o prefeito nega 
que tenha cometido ilegalidade 
durante a contratação da advoga-
da ou que tenha superfaturado os 
contratos. O prefeito também diz 
que recorrerá da decisão junto às 
instâncias superiores.

CONFIRA A NOTA OFICIAL
Em relação à condenação em 

primeira instância, no processo de 
improbidade administrativa rela-
cionado à contratação de asses-
soria jurídica na gestão de 2013 a 
2016, venho a público manifestar 
absoluta irresignação com os ter-
mos da sentença proferida pelo ju-
ízo da 3ª Vara Judicial da Comarca 
de Lagoa Vermelha-RS.

A equipe jurídica já trabalha na 
elaboração de recurso hábil para 
combater os termos da referida 
decisão, cofiando no provimento 
recursal junto aos Tribunais Supe-
riores.

Estou com a consciência tran-
quila quanto à inexistência de ile-

galidade na contratação, de alçada 
do Setor de Licitações do Município 
de Ibiraiaras, também em relação à 
inexistência de dolo ou má fé. Como 
dito, o setor competente, à época 
dos fatos, adotou os mesmos pro-
cedimentos de contratação realiza-
dos em gestões anteriores, sem que 
se tenha notícia de que o Ministério 
Público Estadual tenha promovido 
qualquer ação judicial, tampouco 
instaurado qualquer investigação.

Cumpre deixar claro que não 
houve superfaturamento na con-
tratação e muito menos favoreci-
mento pessoal, na medida em que 
os valores foram pagos pelo serviço 
efetivamente prestado em favor do 
Município de Ibiraiaras, em mon-
tante compatível com os contratos 
administrativos celebrados ante-
riormente, para a mesma função.

Continuamos trabalhando até 
o final de nossa gestão, desenvol-
vendo os projetos que estão enca-
minhados. Tenho fé na reversão 
da decisão, como medida de mais 
lídima justiça.

Reprodução/Facebook
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Política

Deputados estaduais gaúchos e entidades 
pedem mudanças nas regras do ICMS
O deputado por 
Bento Gonçalves, 
Guilherme Pasin, 
manifestou que o 
“ato de empreender 
é um exercício difícil 
na atual conjuntura 
brasileira e é papel 
do Parlamento atuar 
para promover 
mudanças”

Deputados de diferentes ban-
cadas e diversas entidades apro-
varam um documento pedindo 
mudanças nas regras do Imposto 
sobre Circulação de Mercadoria e 
Serviços (ICMS) no Rio Grande do 
Sul. O ofício foi referendado duran-
te audiência pública da Comissão 
de Economia da Assembleia Legis-
lativa, proposta pelos deputados 
Felipe Camozzato (NOVO) e Gui-
lherme Pasin (PP) – representante 
de Bento Gonçalves.

Os parlamentares e represen-
tantes de entidades solicitam a 
criação de um “regime de transi-
ção”. O objetivo é que seja criada 
uma transição tributária do ICMS 
para as empresas gaúchas que ul-

trapassem o limite de receita bruta 
do Simples Nacional, que é de R$ 
3,6 milhões anualmente. Na prá-
tica, as empresas que passam das 
faixas de receita bruta logo acima 
do limite do Simples Nacional para 
o ICMS teriam um fôlego para ado-
tar o novo regramento de recolhi-
mento imposto.

Conforme Camozzato, a legis-
lação gerou um regime híbrido de 
tributação, uma vez que o novo 
teto de faturamento dos tribu-
tos federais passou para R$ 4,8 
milhões, mas para a apuração de 
ICMS há uma espécie de subteto de 
R$ 3,6 milhões. Na prática, os con-
tribuintes com faturamento bruto 
anual entre as duas faixas ficaram 
impedidos de apurar o ICMS por 
meio do Simples Nacional, estando 
submetidos às regras do regime 
geral.

“Os limites do Simples têm 
causado inúmeras perturbações 
na economia que preocupam mui-
tos empresários. Após a realização 
desta audiência, vamos oficiar o 
governo do Estado, para termos 
uma pauta de trabalho que será 
acompanhada por todos os atores 
envolvidos”, manifestou.

Na sequência, Guilherme Pasin 
também manifestou que o “ato de 
empreender é um exercício difícil 
na atual conjuntura brasileira e é 
papel do Parlamento atuar para 
promover mudanças”.

Durante a audiência pública, o 
gerente de Relações Governamen-

tais da Fecomércio, Lucas Schifino, 
apresentou um panorama sobre o 
Simples Nacional, explicando que o 
sistema tem o mesmo limite para o 
ICMS desde 2006. Desde então, os 
preços médios aumentaram mais 
de 147%. “Como tamanho de em-
presa é um conceito relativo, pode-
-se dizer que o Simples vem enco-
lhendo”, concluiu.

Nesse cenário de tributação 
no Brasil, o superintendente da 
Receita Federal no RS, Altemir 
Linhares de Melo, apontou que a 
Reforma Tributária a ser aprecia-
da no Congresso Nacional precisa 
trazer mais racionalidade para o 
atual modelo. “Mais do que uma 

atualização de tabela do Simples, 
precisamos ter uma política efetiva 
com o objetivo de trazer as empre-
sas para o modelo regular de tribu-
tação”, avaliou.

Também participaram da au-
diência os deputados Rodrigo Lo-
renzoni (PL), Frederico Antunes 
(PP), Cláudio Branchieri (Pode-
mos), Silvana Covatti (PP); o vice-
-presidente da CDL-POA, Carlos 
Schamaedecke; o representante 
do Sindicato de Hospedagem e Ali-
mentação da Capital (Sindha), San-
dro Zanette; o representante do 
Sindicato das Empresas Contábeis 
(Sescon/RS), Diogo Chamun, entre 
outras autoridades.

Thais Schauenberg Garcia

Região em vista

Frente Parlamentar 
da Serra Gaúcha

Para tratar sobre as pautas 
de interesse da região serrana, 
o deputado estadual Guilherme 
Pasin (Progressistas) propôs, na 
Assembleia Legislativa, a criação 
da Frente Parlamentar da Serra 
Gaúcha. O ato de instalação acon-
tece nesta sexta-feira, 30/06. 
“Nossa região tem grande rele-
vância na composição estadual. 
É um polo econômico, turístico 
e agrícola. Queremos construir 
caminhos e soluções para pautas 
relevantes da nossa região”, ex-
plica o deputado.

Com quase 10% da popu-
lação gaúcha, a Serra é respon-
sável por um Produto Interno 
Bruto (PIB) que supera os R$ 55 
bilhões, uma fatia de 9,41% da 
economia do Rio Grande do Sul, 
com destaque para os setores da 

indústria e do turismo que contri-
buem significativamente. “O Esta-
do precisa compreender a impor-
tância econômica e estrutural da 
Serra”, avalia o parlamentar.

A Frente Parlamentar preten-
de tratar sobre desenvolvimento 
econômico e sustentável, desbu-
rocratização, saúde, educação, 
infraestrutura regional, inovação, 
agricultura, empreendedorismo, 
segurança e turismo. Segundo 
Pasin, o grupo conta com todos os 
deputados eleitos e identificados 
com a região. Os temas serão di-
vididos em câmaras temáticas. “É 
importante lembrar que os temas 
foram abordados na carta aberta 
da Agenda Eleição 2022 Mobili-
zação Regional Serra Gaúcha, ela-
borada por entidades representa-
tivas da região”, conclui Pasin.

Central de Polícias
Nesta semana, Pasin esteve 

reunido com o secretário estadual 
de Segurança Pública, Sandro Ca-
ron, para debater sobre uma de-
manda antiga de Bento Gonçalves 
na área: a construção da Central 
de Polícias. Segundo Pasin, a ini-
ciativa une as principais forças de 
segurança num ambiente moderno 
e bem estruturado. O processo de 
elaboração do projeto iniciou ainda 
quando o atual deputado estadual 
era prefeito de Bento (2013-2020).

A prefeitura da cidade já doou 
o terreno onde a central será cons-
truída, porém, a licitação foi im-
pugnada. Visando dar celeridade 
ao projeto, Pasin se encontrou com 
Caron. “É um processo em que o 
prefeito Diogo [Siqueira] deu se-
quência e o estado já licitou, mas 
foi suspenso. Agora, precisamos de 
agilidade nos trâmites, visando os 
benefícios de reunir todas as dele-
gacias de polícias em um só local”, 
explica.

Encontro com Bolsonaro

Na última sexta, 23/06, na 
Assembleia Legislativa, Pasin se 
encontrou com o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). Em imagens divul-
gadas em suas redes sociais, Pasin 
afirmou que Bolsonaro teve um pa-
pel fundamental à frente do Brasil.

“Bolsonaro teve um papel fun-
damental à frente do Brasil e deixou 

um legado importante sobre o pa-
pel da direita na política brasileira. 
Fora as ações em prol da liberdade 
econômica e desenvolvimento do 
país, ele conseguiu retomar o sen-
timento de amor pelo Brasil. E não 
me refiro apenas à bandeira, mas, 
também, sobre termos orgulho de 
sermos brasileiros”, escreveu.

Redes sociaisRevogação do Novo Ensino Médio em debate
Na manhã de terça-feira, 

27/06, a Comissão de Educação, 
Cultura, Desporto, Ciência e Tec-
nologia da Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Sul promoveu 
uma Audiência Pública para de-
bater a revogação do Novo Ensino 
Médio. O encontro com a partici-
pação de professores e estudan-
tes que pedem que a revogação 
pelo governo federal se confirme. 
A audiência foi comandada pela 
presidente da comissão, deputada 
Sofia Cavedon (PT).

A discussão iniciou com a 
apresentação de pesquisas sobre 

a implantação do modelo no RS, 
realizadas no âmbito do Grupo 
de Estudos em Políticas Públicas 
para o Ensino Médio (Geppem) da 
Faculdade de Educação da Univer-
sidade Federal do Rio Grande do 
Sul (UFRGS). Uma das pesquisas, 
exposta pelas professoras Maria 
Beatriz Luce e Angela Chagas, des-
tacou os efeitos do Novo Ensino 
Médio na rede estadual do Esta-
do. Entre as conclusões, estão o 
esvaziamento da formação geral 
básica e a fragmentação curricu-
lar, a limitada liberdade de esco-
lha dos estudantes das Trilhas de 

Aprendizagem a serem seguidas e 
o aprofundamento e legitimação 
das desigualdades educacionais.

O segundo estudo divulgado, 
ainda em andamento, trata da re-
lação entre a secretaria estadual 
de Educação (Seduc) e institui-
ções particulares para implan-
tação do Novo Ensino Médio. A 
professora Mariangela Silveira 
Bairros, também da Faced, contou 
que, em seu trabalho, baseado em 
informações disponibilizadas pela 
secretaria de Educação gaúcha, 
encontrou uma relação do órgão 
oficial com várias instituições par-

ticulares, recentemente criadas, 
concluindo que a Seduc é uma 
empresa. "O que está em jogo é o 
futuro de gerações que serão fruto 
de uma educação precarizada, que 
não trabalhou o conjunto do co-
nhecimento", avaliou. Ela pediu a 
revogação do Novo Ensino Médio.

Conforme a deputada Sofia, 
a ata da audiência será transfor-
mada em documento, incluindo 
as pesquisas apresentadas e uma 
Carta de Entidades Estudantis pela 
Revogação do Ensino Médio, para 
ser encaminhada ao presidente da 
República.
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br

- COSTUREIRA DE 
MÁQUINA INDUSTRIAL
- VENDEDORA DE LOJA

- AJUDANTE GERAL

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail  pessoal@gdom.com.br

ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 
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CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 006/2023 
OO Município de Monte Belo do Sul, informa que o Chamamento 
Público 006/2023, referente ao objeto: Credenciamento de interessados 
em prestar serviços terapêuticos (aromaterapia, massoterapia, 
quiropraxia, acupuntura/dry needling) para pacientes encaminhados 
pela Unidade Básica de Saúde foi REVOGADO. Edital e Anexos 
disponíveis no site: https://www.montebelodosul.rs.gov.br/. 
Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457-2053. 

Adenir José DalléAdenir José Dallé
Monte Belo do Sul

01.06.2023

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

FAÇA SUAS
PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL

IMPRESSO E DIGITAL*

O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL

*Publicação com certiicação  digital.

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015 

www.serranossa.com.br

CONCURSO PÚBLICO Nº 01/2023 
EXTRATO DO EDITAL Nº 01 e 01-A/2023

OO Município de Pinto Bandeira/RS, por meio de seu representante legal, torna 
pública, através deste extrato, a realização de concurso público (regime 
estatutário) para o quadro geral de servidores e quadro de servidores do magistério 
municipal. Inscrições: das 12h (meio-dia) de 23/06 até às 12h (meio-dia) de 
21/07/2023, no site www.objetivas.com.br. Consulte os editais 01 e 01-A 
completos no Painel de Publicações Oficiais da Prefeitura Municipal e nos sites 
www.pintobandeira.rs.gov.br e www.objetivas.com.br. Hadair Ferrari, Prefeito 
Municipal. Execução: Objetiva Concursos. Municipal. Execução: Objetiva Concursos. 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 035/2023 – Edital de 
Pregão Presencial para registro de preços para futura e eventual 
aquisição de uniformes para os corais do Município de Santa 
Tereza/RS. Data de abertura 12/07/2023 as 09:00 horas.

EDIEDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 008/2023 – Edital 
de Chamamento Público para credenciamento de interessados em 
realizar exames de Tomografia e Ressonância para o Município de 
Santa Tereza. Data de abertura 12/07/2023.

Santa Tereza/RS, 30 de junho de 2023
Gisele Caumo

Prefeita Municipal.

Imóveis

VENDO apartamento com 
móveis no bairro Apareci-
da, de 02 dormitórios, com 
sacada aberta e vaga de ga-
ragem.  Financiamento pelo 
banco de sua preferência e 
aceita o FGTS como entrada. 
VALOR: R$ R$149.000,00. 
CONTATO: (54) 9 9683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO terreno no Lotea-
mento Flórida, em São Valen-
tim, pronto para construir. 
Aceita parcelamento direto 
e pode ser financiamento 
pelo banco de sua preferên-
cia. VALOR R$ R$180.000,00 

e estudamos sua proposta, 
CONTATO: (54) 9 9683-
6257 Luiz CRECI 42.589 
 
VENDO casa no Loteamento 
Bertolini com duas moradias, 
ambas de 02 dormitórios, 
cozinha, área de serviços, 
banheiro social e vaga de ga-
ragem.  Pode ser financiada 
e usado o FGTS como en-
trada. Possui ótima posição 
solar. VALOR R$380.000,00. 
CONTATO (54) 9 9683-
6257 Luiz CRECI 42.589 
 
VENDO Casa no bairro Santa 
Helena / com dois andares, 
sendo que no superior pos-
sui 02 dormitórios, ambos 
com sacada aberta e banhei-
ro, no térreo, cozinha, área 
de serviços, banheiro social, 
sala de estar e garagem para 
2 carros. Pode ser financia-
da e usado o FGTS como en-

trada. Estuda apartamento 
de menor valor no negócio. 
Possui ótima posição so-
lar. VALOR R$689.000,00. 
CONTATO (54) 9 9683-
6257 Luiz CRECI 42.589 
 
VENDO terreno / bairro Santa 
Helena, no Loteamento Fátima 
/ medindo 12 x 23m podendo 
ser financiado até 100% via 
banco ou pagamento à vista 
e estudamos sua propos-
ta. VALOR R$115.000,00. 
CONTATO (54) 9 9683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO apartamento no Ma-
ria Goretti Res. Villeneuve 
de 02 dormitórios, com es-
peras para água quente, ar 
condicionado e rebaixe em 
gesso, com churrasqueira, 
sala, banheiro social e vaga 
de garagem. Financiamento 
pelo banco de sua preferência 

VENDE-SE apartamento mobiliado,
no bairro Borgo, com 2 dormitórios, 
churrasqueira, sacada aberta, área 
privativa 50m², box de garagem 
espaçosa.WhatsApp 54 99197 6646 
CRECI 62763F

CURSO
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO: imediato
DURAÇÃO: 3 meses
HORÁRIO: De 2ª a 6ª feira,
das 18h00 as 21h45 

REQUISITOS: Vontade de aprender
a costurar e ter uma profissão
Com possibilidade de contratação ao
término do curso, para alunos que
se destacarem, na Malhas G’Dom
Interessados entrar em contato com a empresa pelo 
whatsapp 99943-0355 com Luciana ou enviar e-mail 
para pessoal@gdom.com.br

e aceita o FGTS como entra-
da. VALOR R$ R$249.000,00. 
CONTATO (54) 9 9683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO chácara escriturada 
com 23.975,00m²/ 18 km de 
Bento Gonçalves / com água 
e luz instalados / excelente 
vista / com árvores frutífe-
ras produzindo / R$200 MIL 
/ estudamos sua proposta 
/ CONTATO (54) 9 9683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO terreno medindo 10 
x 25m, no bairro São Roque, 
no loteamento Longui, pron-
to para construir. Aceita par-
celamento direto e pode ser 
financiamento pelo banco de 
sua preferência. VALOR R$ 
R$160.000,00 e estudamos 
sua proposta, (54)9 9966-
4616 Adriano CRECI 42.504  
 
VENDO casa nova / em cons-
trução, com terreno de 10 x 
25, localizada no Loteamento 
Capoanni, em Bento Gonçal-
ves. Pode ser financiada pelo 
banco de sua preferência. 
VALOR com dois dormitó-
rios R$250.000,00 e com três 
dormitórios R$260.000,00. 
CONTATO (54)9 9966-
4616 Adriano CRECI 42.504 
 
VENDO apartamento novo, 
com 2 dormitórios, sacada 
aberta e churrasqueira, além 
de sala cozinha e banheiro. 
Em andar alto e pronto para 
morar, no bairro Universitá-
rio, em residencial com ele-
vador e box de garagem no 
subsolo. Pode ser financiada 
pelo banco de sua preferên-
cia. Possui ótima posição 
solar. VALOR R$200.000,00. 
CONTATO (54)9 9966-
4616 Adriano CRECI 42.504 
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Cuidados

Defesa Civil do Rio Grande do Sul incentiva cultura de prevenção 
para minimizar riscos e efeitos de desastres naturais
A Sala de Situação 
é especializada 
na análise de 
informações obtidas 
por meio de radares, 
satélites e estações 
meteorológicas

O governo do Rio Grande 
do Sul mantém uma central 
especializada na análise das 
informações obtidas por meio 
de radares, satélites e estações 
meteorológicas, para elaborar 
boletins diários e emitir, sempre 
que necessário, avisos de even-
tos extremos. Desde 2015, a Sala 
de Situação é referência no mo-
nitoramento e previsão das con-
dições hidrometeorológicas do 
Rio Grande do Sul e presta, jun-
tamente com o Centro de Opera-
ções da Defesa Civil (Codec), um 
importante serviço à sociedade.

Os alertas são enviados dire-
tamente para o celular das pes-
soas cadastradas no serviço de 
SMS 40199 e publicados no site 
da Coordenadoria Estadual da 
Defesa Civil, bem como nas redes 
sociais institucionais.

O chefe da Casa Militar e co-
ordenador estadual de Proteção 
e Defesa Civil, coronel Luciano 

Chaves Boeira, destaca a função 
preventiva dos alertas. “A cultura 
de prevenção deve ser estimula-
da sempre, por todos os meios 
disponíveis, em todos os âmbitos 
da sociedade. O 40199 é uma im-
portante ferramenta, sem custo, 
que pode auxiliar na proteção 
das pessoas. Portanto, ressalta-
mos sempre a importância de 
sua difusão”, afirmou.

A Defesa Civil incentiva 
àqueles que ainda não se cadas-
traram a realizar o procedimen-
to para receber todos os avisos 
e alertas, porque essa medida 
pode se tornar um importante 
aliado na prevenção e mitigação 
de desastres naturais.

“O alerta deve ser observa-
do pela população para evitar 
danos materiais e, especialmen-
te, perdas humanas. O Estado 
cumpre seu papel de informar e, 
por isso, orientamos a população 
que faça o cadastro, nos auxilian-
do nesse processo, reforçando o 
nosso slogan de que ‘Defesa Civil 
somos todos nós’”, completou 
Boeira.

O serviço de alerta é gratuito 
e basta realizar o cadastro para 
receber as informações. Acesse 
aqui para saber como se cadas-
trar: https://defesacivil.rs.gov.
br/como-receber-os

O CAMINHO ATÉ A EMISSÃO 
DO ALERTA

A Sala de Situação e o Codec 
funcionam na sede da Coordena-

doria Estadual de Defesa Civil. 
Concentrados no mesmo espaço 
físico, esses órgãos trabalham 
de maneira articulada. A Sala de 
Situação é vinculada à Secretaria 
do Meio Ambiente e Infraestru-
tura (Sema) e repassa ao Codec 
os avisos que colaboram para a 
emissão de alertas para todas as 
regiões do Estado.

O Codec funciona 24 horas 
por dia, contando com o trabalho 
de militares que se revezam no 
monitoramento. A equipe da Sala 
de Situação trabalha em regime 
de plantão 24/7 e é formada por 
meteorologistas e hidrólogos, os 

quais utilizam modelos meteo-
rológicos desenvolvidos para a 
produção das previsões.

Além de boletins diários, são 
elaborados documentos sema-
nais e mensais, que fornecem os 
subsídios técnicos necessários 
para tomadas de decisão. Com 
o uso de diversas tecnologias, 
a Sala de Situação avalia, por 
exemplo, o nível dos rios, a ocor-
rência de chuvas e a incidência 
de ventos em todas as regiões do 
Estado.

Os serviços executados pela 
Sala de Situação se inserem no 
contexto amplo do Sistema de 

Gestão Integrada de Desastres, 
atuando, entre outras frentes, na 
prevenção e mitigação de even-
tos extremos, como inundações, 
enxurradas e estiagens.

Quando são identificadas con-
dições que ofereçam risco, a Sala 
de Situação envia a informação ao 
Codec, que monta o mapa e o texto 
que deverão compor o alerta. As 
coordenadorias regionais de Pro-
teção e Defesa Civil também são 
avisadas e repassam as informa-
ções aos coordenadores munici-
pais dos locais incluídos no âmbi-
to do alerta, que são responsáveis 
pelo compartilhamento e para que 
a informação chegue aos morado-
res de cada município.

Os alertas sempre são emiti-
dos entre 6h e 22h, priorizando 
o horário de maior atividade da 
população, para que a informa-
ção atinja o seu objetivo. Eles de-
vem conter informações essen-
ciais e o tempo de vigência, que 
pode ser estendido conforme as 
atualizações da Sala de Situação.

Eventualmente, a Defesa 
Civil Nacional também produz 
alertas, que são recebidos pela 
Defesa Civil Estadual, analisa-
dos pela Sala de Situação e re-
plicados, seguindo-se o mesmo 
fluxo dos alertas regionais. Em 
âmbito federal, disponibiliza-
-se um serviço na ferramenta 
WhatsApp para envio de alertas 
e orientações de autoproteção à 
população.

ALERTAS ANTES DE CICLONE
Antes do ciclone extratropi-

cal que passou pelo Rio Grande 
do Sul em 15 de junho, os sis-
temas de monitoramento e de 
alerta da Defesa Civil Estadual 
operaram em plenas condições. A 
Defesa Civil encaminhou diversas 
mensagens via SMS à população, 
publicou avisos em suas redes 
sociais e, ainda no dia 15, enviou 
comunicados à imprensa, a fim 
de potencializar a capilaridade e 
o alcance de sua comunicação.

No início da semana, a previ-
são indicava a passagem de uma 
frente fria pelo Estado, com pos-
terior formação do ciclone extra-
tropical e expectativa de intensi-
dade no litoral sul catarinense.

Na quarta-feira, 14/06, con-
forme o sistema foi evoluindo e 
ganhando intensidade, a Sala de 
Situação enviou aviso prevendo 
volumes elevados de chuva, bem 
como rajadas de vento e trans-
tornos associados (enxurradas 
e deslizamento), no Nordeste e 
Leste gaúchos, incluindo a Re-
gião Metropolitana. Devido à 
persistência das chuvas, foi pro-
duzido e publicado nas mídias 
sociais um vídeo dando ênfase 
para o risco de inundação, enxur-
rada e deslizamentos. Na quinta-
-feira, com a intensificação do fe-
nômeno, a Defesa Civil iniciou os 
envios de SMS e o disparo de avi-
sos por canais diversos, incluin-
do mídias sociais e imprensa.

Programa estadual

Fomento às Atividades Produtivas 
Rurais irá atender 10 mil famílias
Na semana passada, 
em Brasília, secretário 
e governador do RS 
pleitearam a inclusão 
de iniciativas para os 
pequenos produtores

O Programa de Fomento às 
Atividades Produtivas Rurais, 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Rural (SDR), irá benefi-
ciar, em sua fase de 2023, deno-
minada Etapa-Estiagem, 10 mil 
famílias rurais. Neste ano, será 
executado projeto produtivo 
no valor de R$ 2.400 por famí-
lia, além do acompanhamento 
de serviços de Assistência Téc-
nica e Extensão Rural e Social 
(Aters). O valor destinado para 
a execução do programa é de R$ 
24 milhões. A iniciativa já aten-
deu mais de 17 mil famílias ao 
longo de sua existência, entre 
agricultores familiares, indíge-
nas, quilombolas e pescadores 
artesanais.

“O Programa de Fomento 
às Atividades Produtivas Rurais 
é extremamente importante no 
que diz respeito à geração de 
trabalho, renda e segurança ali-
mentar. Além disso, também in-
centiva ações associativas, técni-
cas, educacionais e profissionais 
do público beneficiário”, explica 
o secretário de Desenvolvimen-

to Rural, Ronaldo Santini.
A iniciativa é coordenada 

pelo Departamento de Desen-
volvimento Agrário Pesqueiro, 
Aquícola, Índigena e Quilom-
bolas (DDAPA) da SDR, junto à 
Emater/Ascar, que é responsá-
vel por fiscalizar e executar o 
programa.

Na última semana, em Bra-
sília, o governador Eduardo Lei-
te (PSDB), o secretário Santini, 
a presidente da Emater/Ascar, 
Mara Saalfeld, e o ministro do 
Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar, Paulo Tei-
xeira, assinaram termo de coo-
peração técnica para a execução 
de ações de inclusão produtiva 
rural e oferta de assistência téc-
nica e extensão rural destinadas 
ao atendimento de agricultores 

familiares.
O objetivo do termo é forta-

lecer as medidas direcionadas 
aos agricultores familiares que 
podem ser acessadas pela po-
pulação do Rio Grande do Sul e 
que podem ser fomentadas com 
a compra pública institucional 
da agricultura familiar feita 
pelo Estado e pelos municípios, 
com intuito de ofertar alimento 
saudável nas instituições e ga-
rantir renda para a produção. 
No encontro em Brasília, que 
ocorreu no Ministério de Desen-
volvimento Agrário e Agricultu-
ra Familiar, foram mencionadas 
ainda ações para socorrer as 
famílias que perderam suas 
lavouras com a estiagem, que 
atingiu o Estado pela terceira 
safra consecutiva.

Gustavo Mansur/Secom

Mês do Orgulho

RS amplia acesso a serviços do 
processo transexualizador
No último dia 
28 de junho, foi 
comemorado o 
Dia do Orgulho 
LGBTQIAP+

Na última quarta-feira, 28 de 
junho, data em que se comemorou 
o Dia do Orgulho LGBTQIAP+, a Se-
cretaria Estadual de Saúde (SES) 
destacou as ações de ampliação 
dos serviços de atenção hospitalar 
e ambulatorial no processo transe-
xualizador no Rio Grande do Sul.

De acordo com a coordena-
dora da Divisão de Políticas de 
Promoção da Equidade em Saúde, 
Fernanda Berr, “a implementação 
de novos ambulatórios especializa-
dos no processo transexualizador 
representa um importante avanço, 
possibilitando acesso equitativo 
e de qualidade, bem como aten-
dendo a uma demanda histórica 
relacionada à lacuna assistencial 
direcionada ao cuidado da popula-
ção trans”.

O primeiro desses ambulató-
rios implantado pela secretaria em 
funcionamento foi em dezembro 
de 2021, em Santa Maria, no Hos-
pital Casa de Saúde. O serviço é re-
ferência para as macrorregiões de 
saúde Centro-Oeste, Missioneira e 
parcialmente para a macrorregião 
Vales. O acesso ao atendimento se 

dá por meio de encaminhamento 
a partir das Unidades de Saúde da 
Atenção Primária, regulado via Sis-
tema de Gerenciamento de Consul-
tas (Gercon).

Além do ambulatório de Santa 
Maria, mais dois desse tipo estão 
em fase de implementação no Hos-
pital Beneficência Portuguesa de 
Pelotas e no Hospital Universitário 
da Universidade Federal do Rio 
Grande (Furg). O ambulatório de 
especialidade no processo transe-
xualizador é focado no atendimen-
to clínico e psicossocial das pesso-
as que queiram fazer a transição 
de gênero. A equipe é formada por 
médicos endocrinologista, psiquia-
tra e clínico geral, psicólogo, assis-
tente social e enfermeiro.

Nos casos com demanda e in-
dicação de procedimentos cirúrgi-
cos, como a redesignação sexual, o 
paciente é encaminhado para um 
hospital habilitado para tais proce-
dimentos. No Rio Grande do Sul, a 
cirurgia é feita no Hospital de Clí-
nicas de Porto Alegre, o primeiro 
serviço no Estado para realização 

de cirurgias do processo transe-
xualizador pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS). O hospital oferece 
assistência por meio do Programa 
de Identidade de Gênero (Protig).

O próximo hospital a realizar 
este tipo de procedimento cirúrgi-
co no Estado será o da Furg, já ha-
bilitado pelo Ministério da Saúde. 
O serviço se encontra em fase de 
construção de fluxos e de imple-
mentação.

ACESSO À REDE SUS
O encaminhamento para pri-

meira consulta se dá por meio das 
Unidades Básicas de Saúde dos 
municípios, onde é solicitado aten-
dimento, via Gercon, para a espe-
cialidade “saúde mental – transe-
xualidade”.

A primeira consulta especia-
lizada é agendada pela Central 
de Marcação de Consultas da Se-
cretaria de Saúde de Porto Alegre 
para moradores da capital. Quem 
reside nos demais municípios 
tem a primeira consulta agenda-
da pela Central de Regulação do 
Estado. Em ambos os casos, os 
atendimentos são marcados con-
forme disponibilidade do presta-
dor de serviços.

Existem, ainda, outros pontos 
de atendimento à saúde de tra-
vestis e transexuais que incluem 
serviços municipais, hospitais-
-escola e projetos de extensão em 
universidades, porém o acesso não 
é regulado pela SES e cada um tem 
critérios próprios de admissão e 
território de abrangência.

Governo RS
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Pesquisa

IBGE aponta dificuldades para realização 
do Censo Demográfico 2022
Instituto cita, entre 
os problemas, corte 
no orçamento e 
pandemia

A realização do Censo 2022 
passou por diversas barreiras, 
como corte no orçamento e a 
pandemia de COVID-19, além 
de dificuldades na contratação 
de recenseadores. Nesse caso, o 
motivo era o valor do pagamen-
to, considerado baixo.

“O peso do orçamento faz 
diferença, porque acaba pagan-
do pouco. Com isso, fica difícil 
contratar recenseadores e per-
manecer com eles em campo”, 
disse o presidente interino do 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) e diretor de 
pesquisas, Cimar Azeredo.

Cimar Azeredo associou a 
falta de contagem da população 
no meio da década à amplitude 
da COVID-19 no Brasil.

“Porque a gente tem que 
marcar isso com cores fortes? 
Porque é fundamental que em 
2025 a gente faça a contagem 
da população. Ah, mas acabou 
de sair o censo, não importa. Te-
mos que fazer uma contagem de 
população para que a gente não 
se depare com diferenças gran-

des em 2010. Isso é fundamen-
tal. Acho que a pandemia teria 
sido muito mais branda se nós 
tivéssemos uma contagem de 
população no meio da década. A 
pandemia pegou o Brasil em um 
apagão de dados”, alertou.

Segundo o presidente in-
terino, ainda durante a fase de 
coleta foi preciso enfrentar pro-
blemas com chuva e um período 
conturbado de eleições no país, 
que passava por uma polariza-
ção política refletida no compor-
tamento de moradores a serem 
pesquisados.

“Mas, cada um dos proble-
mas, nós tentamos solucioná-lo, 
procuramos contorná-lo ou ten-
tamos de alguma forma minimi-
zá-lo”, afirmou.

Azeredo destacou a estraté-
gia usada para compensar a falta 
de recursos. Mesmo com o corte 

nos recursos para a divulgação 
publicitária e incentivar a popu-
lação a responder ao questioná-
rio do Censo 2022, o trabalho foi 
feito com o auxílio da imprensa. 
“Parabéns à imprensa, a cada 
um dos jornalistas, a cada um 
dos programas de televisão rela-
cionados à notícia. Foi incrível o 
trabalho que vocês fizeram ten-
tando convencer a sociedade a 
participar do censo e a exercer a 
cidadania”.

Em mais uma forma de con-
tornar o corte de orçamento, o 
IBGE fez uma parceria com o Mi-
nistério da Saúde, que comprou 
os aparelhos usados pelos re-
censeadores na coleta de campo. 

Outro ganho do Censo 2022, 
de acordo com o presidente, foi 
poder usar um chip com o qual 
foi possível transmitir os dados 
coletados de forma online.

Diante da dificuldade de 
atrair a população para respon-
der aos questionários, pela pri-
meira vez o IBGE incluiu a coleta 
de dados por ligação telefônica 
com o recenseador. 

Além disso, houve a alter-
nativa de encaminhar as infor-
mações por meio de formulário 
na internet. Os questionários 
aplicados de forma presencial 
foram 68.659.405, o que signifi-
cou 98,8% do total. O sistema de 
autopreenchimento na internet 
representou 362.563, ou 0,52%, 
e as entrevistas por telefone so-
maram 412.725, ou 0,59%.

“Essa foi uma modalidade 
inédita neste censo. No de 2010, 
só tínhamos a modalidade pre-
sencial e o autopreenchimento 
pela internet. Neste, inovamos 
com a entrevista por telefone”, 
afirmou.
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Fauna

Zoológico da Universidade de Caxias do Sul busca apoio e recursos 
externos para ampliação de suas atividades
De acordo com o 
diretor do Instituto 
Hospitalar Veterinário 
e Coordenador 
do Zoológico da 
Universidade de 
Caxias do Sul (UCS), 
Leandro do Montes 
Ribas, a despesa 
mensal do Zoo varia 
entre R$ 50 e R$ 60 
mil    

Suellen Krieger
Fundado em maio de 1997, o 

Zoológico da Universidade de Ca-
xias do Sul (UCS) surgiu para aten-
der a demanda de órgãos de fisca-
lização ambiental que, na época, 
precisavam de um local adequado 
para acolher os animais silvestres 
em situação de vulnerabilidade.

De acordo com Diretor do 
Instituto Hospitalar Veterinário e 
Coordenador do Zoológico da Uni-
versidade de Caxias do Sul (UCS), 
Leandro do Montes Ribas, as 
despesas mensais com Recursos 
Humanos (RH), alimentação dos 
animais e manutenção de recintos 
do Zoo, são exclusivos da UCS, ou 

seja, se mantém sem ajuda de re-
cursos externos.

Diante deste cenário, o Zoo 
da UCS vem articulando parce-
rias para conseguir investimen-
tos, principalmente por parte dos 
agentes beneficiados pelos ser-
viços que o Zoo desenvolve para 
a preservação da fauna do bioma 
Mata Atlântica na região.

“Não se trata de dificuldade 
financeira que ponha em risco os 
animais do Zoo. Estão todos rece-
bendo a mesma atenção e cuida-
dos de sempre, do melhor. Preci-
samos é investir na revitalização 
de nossa estrutura fauna silvestre”, 
esclarece.

Ribas explica que a UCS busca 
integrar uma rede de cooperação 
pública e privada em suas ações 

por entender que a proteção da 
fauna silvestre requer esforço 
conjunto de autoridades públicas, 
instituições, comunidade local e 
sociedade como um todo para ga-
rantir a preservação e a conserva-
ção das espécies da fauna silvestre 
e urbana para a manutenção de 
ecossistemas saudáveis.

Para isso, Ribas adianta que 
a UCS está em contato com diver-
sos órgãos, tais como secretarias 
municipais de Meio Ambiente, 
Secretaria do Meio Ambiente e 
Infraestrutura do Rio Grande do 
Sul (SEMA RS), Ministério Público, 
Instituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama), parlamentares 
da região, além dos poderes legis-
lativo e executivo municipal.

“Neste movimento com agen-
tes públicos, estamos reafirman-
do o compromisso da UCS com o 
desenvolvimento sustentável de 
nossa região. Estamos colocando a 
disposição  dos órgãos de proteção 
da fauna silvestre a nossa estrutura 
e expertises já consolidadas, nosso 
conhecimento e recursos humanos 
do Zoo que em 2022 foram refor-
çados pela inauguração dos servi-
ços especializados e tecnologias 
para diagnósticos e tratamentos 
em saúde animal disponíveis em 
nosso Instituto Hospitalar Vete-
rinário que fica em frente ao Zoo 
e compõem nosso Complexo em 
Saúde Animal da UCS. Também 
estamos esperançosos que empre-
sas possam colaborar com este pa-
trimônio ambiental, educacional, 

cultural e turístico de Caxias do Sul 
e região. A escuta está produtiva 
e começamos encaminhamentos 
promissores, mas ainda há muito o 
que se fazer”, garante.

DESPESA MENSAL
De acordo com Ribas, atual-

mente o Zoo da UCS tem em seu 
plantel 92 animais, de 40 espécies 
diferentes, entre mamíferos, rép-
teis e aves, sendo 94% nativos da 
ecorregião da Serra Gaúcha. A des-
pesa mensal do Zoo para a manu-
tenção destes animais varia entre 
R$ 50 mil e R$ 60 mil.

“Os animais que compõem 
nosso plantel chegaram ao Zoo 
em decorrência da ação antrópica, 
onde não foi possível a recupera-
ção para o retorno à vida livre. Na 
sua maioria são vítimas de caçado-
res, contrabandos, criadouros ile-
gais, atropelamentos, entre outras. 
Não estão contabilizados os custos 

com atendimentos, diagnósticos, 
tratamentos e internações de ani-
mais que são encaminhados pelos 
órgãos de fiscalização ambiental. 
São uma média de 30 animais por 
mês nesta situação. Despesas ab-
sorvidas pela UCS”, frisa.

Com o Zoo da UCS, são benefi-
ciados mais de 800 alunos de gra-
duação e pós-graduação, entre os 
cursos de graduação de Medicina 
Veterinária e Biologia e cursos de 
pós-graduação em Saúde Animal e 
Biotecnologia.

Além disso, anualmente, 
nove mil estudantes visitam  o 
Zoo da UCS, enquanto, por ano, o 
local recebe 85 mil visitantes da 
comunidade.

O Zoo UCS está fechado para 
visitação do público desde o iní-
cio da pandemia de COVID-19, no 
início de 2020, e aguarda reformas 
estruturais para reabrir.

Fotos: Zoo/UCS

Convite para Missa de
5º ano de falecimento
de Dirce Tasca Ughi
Já são cinco anos de muitas saudades. Seu 
amor e sua dedicação por esta família são 
sentidos e lembrados a cada momento. Os 
abraços e acolhimento, tão prazerosos e 
reconfortantes, fazem falta, porém, 
também há gratidão pelos anos em que 
eles foram compartilhados, sempre com 

muito amomuito amor e afeto.
Seremos eternamente gratos.

Uma homenagem dos familiares.

12/09/1957
30/06/2018
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Cruzadas
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 21

AOB
CONGELADOR

CAIMVOTE
ANPIERI

USINASAE
PICODEDICAR

OOAOVNI
ANELUMEN
CARDUMESH

LRLESADA
MORATUA

PESOAIDA
NSARCASMO
TREINADOR

BELOSSELA

Parte da
geladeira 
que produz

gelo

De vez em
quando

Iguaria de
massa em

formas

Forma de
venda do

leite
(símbolo)

Filho de
Adão e

Eva 
(Bíblia)

Escolha
em uma
eleição

Fábrica
de açúcar; 
engenho

Espécie
de cais

Problema
da pele
oleosa

Menor
flexão
verbal

(Gram.) 

Enganos;
desa-
certos

Sufixo de
"flâmula"

Pesar
pela falta
do ente
querido

Bando de
peixes
(pl.)

Juros por
atraso

Fruto
comum de

geleias

A maior
fonte

natural 
de calor

Cada 
categoria
do boxe

Ironia;
zombaria

Cola a
estam-

pilha dos
Correios

Dirigente
de time
Lindos;

formosos

Band-(?):
curativo
Gemidos
de dor

Minha e 
(?): nossa
Ácido ribo-
nucleico

Machu-
cada

Relativo
à rosa

Cume do
monte
Adorno 
do dedo

Disco
voador
Pedra

antiafta

Atuei;
operei
Muito

pequeno

Aroma;
cheiro
Patos e
galinhas

Botânica
(abrev.)

Cartas do
baralho

Concede 

A hora
decisiva

Vogais 
de "nave"
Isis Val-

verde, atriz
Oferecer 

(o prêmio)
Velho, em

inglês

3/aid — arn — old. 4/óvni — píer. 5/usina.

Expediente

Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa
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Cinema
Programação de 29/06 a 05/07

SHOPPING 
BENTO GONÇALVES

Sala 01
The Flash
14:00h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, sábado, domingo, segunda)
17:00h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, sábado, domingo, segunda)
20:30h – 2D Dublado (sexta, 

domingo, segunda)
20:30h – 2D Legendado (quin-

ta, sábado)
Os Aventureiros – A Origem
13:40h – 2D Nacional 
(terça, quarta)
16:00h – 2D Nacional 
(terça, quarta)
18:30h – 2D Nacional 
(terça, quarta)
20:30h – 2D Nacional 
(terça, quarta)
Sala 02
Indiana Jones e a 
Relíquia do Destino
14:00h – 2D Dublado
17:00h – 2D Dublado
20:30h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, segunda, terça, quarta)
20:30h – 2D Legendado 
(domingo, quarta)
Sala 03
Elementos
13:40h – 2D Dublado
16:00h – 3D Dublado
18:30h – 3D Dublado
Transformers: 
O Despertar das Feras
21:00h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, segunda, terça)

21:00h – 2D Legendado 
(sexta, quarta)

L’AMÉRICA 
SHOPPING CENTER 

Sala 01
Ruby Marinho
Monstro Adolescente
14:00h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado
20:30h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, domingo, segunda, terça, 
quarta)

20:30h – 2D Legendado (sexta)
Sala 02
The Flash
14:00h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, sábado, domingo, segunda, 
quarta)

17:00h – 2D Dublado (quinta, 
sexta, sábado, domingo, segunda)

20:30h – 2D Dublado (quinta, 
sexta, sábado, segunda)

20:30h – 2D Legendado 
(domingo)

Os Aventureiros
A Origem
13:40h – 2D Nacional 
(terça)
16:00h – 2D Nacional 
(terça, quarta)
17:00h – 2D Nacional 
(quarta)
18:30h – 2D Nacional 
(terça, quarta)
19:00h – 2D Nacional 
(quarta)

22 DE JUNHO
MARIA CASAGRANDE 
FACCIN, 68 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
23 DE JUNHO
LAURA FURLANETTO 
BRAIDO, 96 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
CRICIÚMA (SC), MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
FÁBIO TEPOUVEN DA 
FONTOURA, 64 ANOS, 
MOTORISTA, NATURAL DE 
PORTO ALEGRE, MORADOR DE 
GARIBALDI
JOSÉ CARLOS TAFFAREL, 
62 ANOS, MESTRE DE OBRAS 
APOSENTADO, NATURAL DE 
VERANÓPOLIS, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
24 DE JUNHO
ANTÔNIO FRANCISCO DA 
SILVA, 88 ANOS, AGRICULTOR 
APOSENTADO, NATURAL DE 
NOVA PRATA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
TERESA MACHADO ZENI, 83 
ANOS, APOSENTADA, NATURAL 
DE MARAU, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
ETELVINO GHISLERI, 
71 ANOS, AGRICULTOR 
APOSENTADO, NATURAL DE 
GUAPORÉ, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
SANTINA BIFFI TICIANI, 92 
ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL DE NOVA BASSANO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
25 DE JUNHO
ELZERINA MARIA STRADA, 79 
ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL DE CATANDUVAS 
(SC), MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
ANTÔNIO OLAVO WILHELM, 
59 ANOS, PINTOR AUTÔNOMO, 
NATURAL DE CERRO LARGO, 
MORADOR DE BENTO 

Obituário
Falecidos entre 
22/06 e 28/06

GONÇALVES
TEÓFILO RODRIGUES 
MARQUES NETO, 36 ANOS, 
VULCANIZADOR, NATURAL DE 
BAGÉ, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
GILBERTO PESSUTO, 
58 ANOS, MOTORISTA 
AUTÔNOMO, NATURAL DE VILA 
FLORES, MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
26 DE JUNHO
MARIA DE LOURDES BORCK 
BERTOCHI, 89 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
BOSSOROCA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
ALDACIR DE SOUZA, 59 
ANOS, NATURAL DE DOIS 
LAJEADOS/GUAPORÉ, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
JOÃO NUNES DA SILVA, 
64 ANOS, CALDEIRISTA 
APOSENTADO, NATURAL DE 
FONTOURA XAVIER, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
IVO JOSÉ STEFANI, 81 ANOS, 
DESENHISTA APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
27 DE JUNHO
LUCIANE MOREIRA ROSINA, 
45 ANOS, COZINHEIRA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
VICTORIA LAZZAROTTO 
GREGGIO, 91 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
PINTO BANDEIRA, MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
LUIZ BENHUR VIEIRA 
DOS SANTOS, 71 ANOS, 
AUTÔNOMO, NATURAL DE 
DOM PEDRITO, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
28 DE JUNHO
SALETTE MARIA MENEZES, 
79 ANOS, CABELEIREIRA, 
NATURAL DE SERTÃO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES

Charge

Horóscopo 
Por João Bidu (www.joaobidu.com.br)

Áries – 21/03 a 20/04 
As mudanças seguem em alta e 

você não terá problema para encarar 
imprevistos ou reviravoltas. Pode re-
ceber boas novas se está atrás de um 
emprego ou se vinha batalhando por 
um cargo melhor.

Touro – 21/04 a 20/05 
Os relacionamentos reservam 

boas surpresas e você pode aprovei-
tar essa vibe para trocar ideias com 
colegas ou resolver algo pendente. 
É um bom dia para fazer ajustes em 
casa e encerrar ciclos.

Gêmeos – 21/05 a 20/06 
Seu foco no trabalho continua 

em alta nesta manhã e garante que 
vai encarar qualquer desafio no tra-
balho com um pé nas costas. A noite 
reserva momentos divertidos e des-
contraídos, mas você terá que agir se 
quiser ter sucesso em uma paquera. 

Câncer – 21/06 a 21/07 
 Com a Lua migrando para Sa-

gitário no final da manhã, você pode 
sentir que as coisas estão mais ar-
rastadas. Ainda bem que seu lado 
responsável vem à tona e vai ajudar 
você a terminar tarefas chatas e ro-
tineiras antes de encerrar o expe-
diente.

Leão – 22/07 a 22/08 
Se está procurando um empre-

go, alguém da família pode dar uma 
força. Se tem compromisso, aposte 
no romantismo e use a criatividade 
para deixar o mozão mais apaixo-
nado. Pode se preparar para fazer 
o maior sucesso na paquera porque 
nada vai atrapalhar seus planos.

Virgem – 23/08 a 22/09 
Os astros mandam as melhores 

energias para você fazer novos con-
tatos e se destacar em tudo o que 
envolve comunicação. Já o namoro 
e o romance podem ficar um pouco 

mais arrastados, mas um programa 
caseiro deve cair bem.

Libra – 23/09 a 22/10 
 Você começa esta sexta con-

tando com a proteção das estrelas 
na hora de lidar com dinheiro. Não 
deixe escapar uma boa oportunidade 
de incrementar sua renda, seja com 
um trabalho extra ou negociando um 
aumento.

Escorpião – 23/10 a 21/11 
Há chance de receber uma boa 

notícia envolvendo viagem, inter-
câmbio ou negócio com alguém de 
fora. Reserve um tempinho para or-
ganizar suas coisas e planejar o orça-
mento para o mês que vem.

Sagitário – 22/11 a 21/12 
Seu sexto sentido pode mandar 

avisos importantes, por isso, não 
descarte um pressentimento antes 
de investigar direitinho. No trabalho, 
tire proveito das suas qualidades e 
mostre que é capaz de encontrar so-
luções criativas para problemas. 

Capricórnio – 22/12 a 20/01 
Você vai contar com ótimas 

ideias e muita habilidade para expor 
o que pensa. Os relacionamentos 
também ganham a proteção das es-
trelas e fica mais fácil expandir seus 
contatos.

Aquário – 21/01 a 19/02 
Se está planejando pedir uma 

promoção ou aumento, comece esta 
sexta focando no que precisa ser fei-
to. Sua ambição continua em alta e 
você pode encontrar maneiras dife-
rentes de aumentar os seus ganhos.

Peixes – 20/02 a 20/03 
Você começa o dia com muito 

pique para viajar e se aventurar por 
aí. Mas se precisa se concentrar no 
trabalho, faça um esforço para man-
ter o foco enquanto corre atrás dos 
seus sonhos.

Disney/Divulgação
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Agronegócio

Governo Federal anuncia Plano Safra com R$ 364 bilhões em créditos 
rurais para médios e grandes produtores rurais do país
O programa é anual 
e tem o objetivo de 
apoiar a produção 
agropecuária no país, 
com a concessão de 
empréstimos com 
juros mais baixos

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) lançou, na úl-
tima terça-feira, 27/06, o Plano 
Safra 2023/2024 com R$ 364,22 
bilhões para o financiamento da 
agricultura e da pecuária em-
presarial no país. O crédito vai 
apoiar grandes produtores ru-
rais e produtores enquadrados 
no Programa Nacional de Apoio 
ao Médio Produtor Rural (Pro-
namp).

O valor total é 26,8% maior 
que os valores destinados no 
plano anterior, de 2022/2023, 
de R$ 287,16 bilhões para o Pro-
namp e os demais produtores.

“É o primeiro Plano Safra do 
nosso governo e como os outros, 
de 2003 a 2015, eu não tenho 
medo de dizer para vocês que 
todos os anos a gente vai fazer 
planos melhores do que no ano 
anterior”, disse Lula, em cerimô-
nia no Palácio do Planalto.

SUSTENTABILIDADE
O objetivo do Plano Safra 

é incentivar o fortalecimento 
dos sistemas de produção am-
bientalmente sustentáveis, com 
redução das taxas de juros para 
recuperação de pastagens e 
premiação para os produtores 
rurais que adotam práticas agro-
pecuárias consideradas mais 
sustentáveis.

Para Lula, o setor produti-
vo não pode ser “predador” das 
riquezas naturais do país, que 
são um bem para as futuras ge-
rações.

“Nós não precisamos des-
matar nada para criar mais gado, 
para plantar mais soja. Temos 
possibilidade de recuperar mi-
lhões de hectares de terra degra-
dadas que esse país tem”, disse 

Lula.
Ainda durante seu discur-

so, Lula afirmou que dará aten-
ção à questão orçamentária da 
Empresa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária (Embrapa), que, 
segundo ele, está com poucos re-
cursos para investimentos.

SETOR PRODUTIVO
Representando o setor pro-

dutivo, o presidente da Associa-
ção Brasileira dos Produtores 
de Algodão (Abrapa), Alexandre 
Schenkel, destacou as ações dos 
governos anteriores do presi-
dente Lula no apoio ao agro-
negócio, como renegociação 
de dívidas e garantia de preços 
mínimos, e disse que o crédito é, 
hoje, um dos principais insumos 
para viabilizar a atividade agro-
pecuária.

“Com o Plano Safra bem 
dimensionado, estamos no ca-
minho certo”, disse, citando 
também investimentos públicos 
e privados em pesquisas e de-
senvolvimento de tecnologias 
para melhorar a produtividade 
no campo.

“Sendo muito produtivos, 
consequentemente nos torna-
mos sustentáveis, nos três pila-
res que este conceito pressupõe: 
social, ambiental e econômico. 
Precisamos que o mundo en-
tenda que ainda podemos avan-
çar muito na produção agrícola, 
convertendo áreas degradadas 
e respeitando o nosso Código 
Florestal”, disse o presidente da 
Abrapa.

TAXAS DE JÚROS
Do total de recursos anun-

Wenderson Araujo/Trilux
ciados na última terça-feira para 
a agricultura empresarial, R$ 
272,12 bilhões serão destinados 
ao custeio e comercialização. 
Outros R$ 92,1 bilhões serão 
para investimentos.

Em relação ao tipo de fi-
nanciamento, serão R$ 186,4 
bilhões com taxas controladas, 
dos quais R$ 84,9 bilhões com 
taxas não equalizadas e R$ 101,5 
bilhões com taxas equalizadas 
(subsidiadas). Outros R$ 177,8 
bilhões serão destinados a taxas 
livres.

As taxas de juros para cus-
teio e comercialização serão de 
8% ao ano para os produtores 
enquadrados no Pronamp e de 
12% ao ano para os demais pro-
dutores. Já para investimentos, 
as taxas de juros variam entre 
7% ao ano e 12,5% ao ano, de 
acordo com o programa.

Com este Plano Safra, o 
governo quer incentivar o for-
talecimento dos sistemas de 
produção ambientalmente sus-
tentáveis. Serão premiados os 
produtores rurais que já estão 
com o Cadastro Ambiental Ru-
ral (CAR) analisado e também 
aqueles produtores rurais que 
adotam práticas agropecuárias 
consideradas mais sustentáveis.

A redução será de 0,5 pon-
to percentual na taxa de juros 
de custeio para os produtores 
rurais que possuírem o CAR 
analisado, em uma das seguin-
tes condições: em Programa de 

Regularização Ambiental (PRA); 
sem passivo ambiental; ou passí-
vel de emissão de cota de reser-
va ambiental.

Também terão direito a re-
dução de 0,5 ponto percentual 
na taxa de juros de custeio os 
produtores que adotarem prá-
ticas de produção agropecuária 
consideradas mais sustentá-
veis, como produção orgânica 
ou agroecológica, bioinsumos, 
tratamento de dejetos na suino-
cultura, pó de rocha e calcário, 
energia renovável na avicultura, 
rebanho bovino rastreado e cer-
tificação de sustentabilidade.

De acordo com o governo, a 
definição dessas práticas, bem 
como a regulamentação de como 
elas serão comprovadas pelos 
produtores rurais junto às insti-
tuições financeiras, serão feitas 
após o lançamento do plano.

Essas reduções na taxa de 
juros de custeio poderão ocor-
rer de forma independente ou 
cumulativa. Ou seja, caso o pro-
dutor preencha os dois requisi-
tos, ele poderá ter uma redução 
de até 1 ponto percentual.

Além disso, o Programa 
para Financiamento a Sistemas 
de Produção Agropecuária Sus-
tentáveis (RenovAgro), que terá 
quase R$ 7 bilhões em crédito, 
incorpora os financiamentos de 
investimentos identificados com 
o selo de incentivo à adaptação à 
mudança do clima e baixa emis-
são de carbono na agropecuária.

Oportunidade

Praça CEU, em Bento, oferece cursos de dança, artes e música
As inscrições para as 
oficinas seguem até 
o dia 10/07; a Praça 
CEU promove diversas 
ações de integração 
com a comunidade

A Praça CEU, localizada no 

bairro Ouro Verde, em Bento 
Gonçalves, segue com as ins-
crições abertas para as suas 
oficinas até o dia 10 de julho. 
No local, a comunidade poderá 
participar, gratuitamente, de 
oficinas na área de Dança, Artes 
Plástica e Visual e de Música. 
Em 2023, algumas oficinas são 
novidades, como, por exemplo, 
Dança Coreográfica Hip Hop, 
de Arte Hip Hop – Primeiros 
rabiscos, Artesanato Infantil em 

Madeira – Pequeno Marceneiro, 
além das clássicas como Ballet, 
Capoeira, Violão, Flauta, entre 
outras.

O coordenador da Praça 
CEU, Clóvis Prates, destaca que 
“as oficinas promovem um pro-
cesso de descobertas, pois todos 
nós temos talentos escondidos. 
Neste ano, temos novidades que 
ampliam o repertório artístico 
e cultural da nossa Praça CEU. 
Neste horizonte, proporciona-

mos opções para todas as idades 
e habilidades. Estamos muito fe-
lizes de promover esse encontro 
entre as pessoas e as artes”.

As inscrições são gratuitas 
e podem ser realizadas até o 
dia 10 de julho, na Praça CEU, 
das 8h às 12h e das 13h às 17h. 
O telefone para contato é (54) 
3055-7430. A Praça CEU está 
localizada na rua Calisto Ores-
tes Sganzerla, 70, bairro Ouro 
Verde.

Confira a 
lista completa 

de oficinas 
acessando o QR 

code ao lado
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Previsão do tempo

1°/07
10º
21º

Sol com muitas nuvens a 
nublado com chuva no fim da 

manhã. Tarde e noite chuvosas.

30/06
08º
19º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

02/07
08º

22º
Sol com algumas nuvens. 

Não chove.

Quando?
Nova licitação do transporte público 
em Bento continua sem data

Geral | 6 Sol com muitas nuvens. Período 
de céu nublado com chuva. 

À noite tempo fica firme.

Ajuda

Bazar Santo Antônio precisa de 
doação de roupas e agasalhos
Comunidade pode 
fazer a entrega na 
Secretaria Paroquial, 
em horário 
comercial, ou no 
Bazar, nas segundas 
e quartas à tarde

O Bazar Santo Antônio, um 
dos serviços de caridade da Pa-
róquia Santo Antônio de Bento 
Gonçalves, precisa da doação de 
roupas e agasalhos para manter o 
atendimento às pessoas em vulne-
rabilidade social. No espaço, loca-
lizado junto ao estacionamento in-
ferior da Paróquia, são oferecidas 
peças para doação, gratuitamente, 
e também vendidos artigos de 
vestuário a preços simbólicos. Os 
valores arrecadados são reverti-
dos em alimentos para a Casa Pão 
dos Pobres e outras entidades do 
município.

A comunidade é convidada 

a fazer doação de agasalhos e co-
bertores, bem como utensílios de 
cama, mesa e banho, em bom es-
tado de uso. Os donativos podem 
ser levados à Secretaria Paroquial, 
diariamente, em horário comer-
cial, ou no Bazar, nas segundas e 
quartas à tarde. A equipe de volun-
tários também faz o deslocamento 
para buscar os donativos quando 
necessário. Para isso, basta fazer 
contato pelo telefone (54) 3452-
1634.

Este serviço da Paróquia rece-
be pessoas de toda a cidade, que 
buscam ajuda, sobretudo no inver-
no. O estoque de doações tem bas-
tante procura durante o período 

mais frio do ano. A coordenadora, 
Ângela Salton, explica o Bazar San-
to Antônio. “Nós nos sensibiliza-
mos muito com as famílias, muitos 
são migrantes, que nos procuram 
e pedimos sempre o bom senso, 
porque tem muita gente para ser 
atendida e não podemos nos ne-
gar em ajudar. E isso nos recorda 
Jesus, que dizia que todas as vezes 
que vestirmos algum dos nossos 
irmãos ou mesmo lhe dermos ali-
mento e cuidarmos dele, é ao pró-
prio Cristo que fazemos”, salienta.

O Bazar Santo Antônio fun-
ciona nas segundas e quartas-fei-
ras, no período da tarde, a partir 
das 13h30.

Esporte

Jogos de futsal e futebol animam 
interior de Bento Gonçalves
Eventos esportivos 
contam com o apoio 
da Secretaria de 
Esportes

Na última sexta-feira, 23/06, 
ocorreu a abertura oficial do Co-
lonial de Futsal 2023, no salão da 
Paulina, em Faria Lemos, interior 
de Bento Gonçalves. Na ocasião, 
pela Categoria Veterano, o anfitrião 
venceu por 4 a 2 contra o Santa Lú-
cia, e o Santo Antoninho venceu o 
Faria Lemos por 2 a 1. Pela Catego-
ria Livre, Paulina e Verissimo A em-
pataram em 3 a 3. O evento contou 
com a participação do secretário 
de Esportes e Desenvolvimento So-
cial, Eduardo Virissimo, e do adjun-
to, Fabiano Martins.

Já na Copa Entrevinhas, ocor-
reram dois jogos no campo da Eu-
lália. Na Categoria Veterano, deu 2 
para Eulália e 3 para o Ouro Verde; 
e na Categoria Livre, 2 para Eulália 
e 4 para o Ouro Verde. No campo da 
Paulina, na Categoria Veterano, 2 
para Paulina e 0 para o Rosário PB; 

na Categoria Livre, deu Paulina 2 e 
0 para o Rosário PB.

Os eventos esportivos contam 

com o apoio da secretaria munici-
pal de Esportes e Desenvolvimen-
to Social.

Paróquia Santo Antônio Fotos: Prefeitura Bento


